
DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXVIII - Nº 42     Bogotá, D. C., viernes, 8 de febrero de 2019  EDICIÓN  DE  70  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

C Á M A R A   D E   R E P R E S E N T A N T E S

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G a c e t a   d e l   c o n G r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

Págs.C O N T E N I D O
Acta de Plenaria 10 de la sesión ordinaria del día martes 11 de septiembre de 2018 .......................  2
Listado de asistencia de los honorables Representantes ...................................................................  3
Relación excusas de los honorables Representantes .........................................................................  5
Relación incapacidades de los honorables Representantes ...............................................................  5
Dirección de Presidencia Inti Raúl Asprilla Reyes  ..........................................................................  8
Quórum deliberatorio ........................................................................................................................  8
Lectura Orden del Día  ......................................................................................................................  8
Lectura de proposiciones ..................................................................................................................  8
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos Chacón Camargo ........................................................  11
Intervención del honorable Representante Álvaro Henry Monedero Rivera ....................................  11
Quórum decisorio ..............................................................................................................................  11
Aprobación Orden del Día con las modificaciones ...........................................................................  11
Intervención del honorable Representante Christian José Moreno Villamizar .................................  11
Intervención de la honorable Representante Adriana Gómez Millán  ..............................................  13
Votación de impedimentos Juan Carlos Reinales, María Cristina Soto, Gabriel Jaime Vallejo, 

Alexánder Bermúdez, Inti Asprilla, Yamil Arana, David Racero y Hernando Guida, Proyecto 
de ley 045 de 2017 ........................................................................................................................  14

Intervención del honorable Representante Carlos Germán Navas Talero ........................................  16
Votación de impedimentos Óscar Leonardo Villamizar, Juan Fernando Reyes, Jorge Méndez, 

David Pulido, Milton Hugo Angulo, Jorge Tamayo, Norma Hurtado, Salim Villamil, 
César Pachón, Mónica Raigoza, Élbert Díaz y Rodrigo Rojas, Proyecto de ley 045/2017 ..........  16

Votación impedimentos Hernando Padaui, Luis Emilio Tovar, Óscar Darío Pérez, Jaime 
Rodríguez, Víctor Manuel Ortiz, César Lorduy, Andrés Calle y Diego Javier Osorio, Proyecto 
de Ley 045/2017 ...........................................................................................................................  16

Intervención del honorable Representante Édward David Rodríguez Rodríguez ............................  22
Aprobación aplazamiento Proyecto de Ley 045/2017  .....................................................................  22
Votación impedimentos José Luis Correa, Henry Fernando Correal, Milton Hugo Angulo, 

Gustavo Londoño, Andrés Calle, David Pulido, Elizabeth Jay-Pang Díaz, María Cristina 
Soto de Gómez, Gabriel Jaime Vallejo, José Gabriel Amar Sepúlveda y el Representante 
Lizcano, Óscar Tulio Lizcano. Proyecto de ley número 08 de 2017 Cámara  ..............................  22

Votación impedimentos Felipe Muñoz y el doctor Edwin Valdés, Proyecto de ley número 08 
de 2017 Cámara ............................................................................................................................  22



Página 2 Viernes, 8 de febrero de 2019 Gaceta del conGreso  42

Aprobado informe de ponencia .........................................................................................................  24
Intervención del honorable Representante Gabriel Santos García ...................................................  29
Aprobación artículo 6° como viene en la ponencia ..........................................................................  29
Intervención del honorable Representante Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán ..............................  29
Intervención del honorable Representante César Augusto Lorduy Maldonado ...............................  31
Intervención del honorable Representante Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán ..............................  31
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos Chacón Camargo ........................................................  31
Intervención del honorable Representante Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán ..............................  32
Intervención del honorable Representante David Ricardo Racero Mayorca ....................................  32
Intervención del honorable Representante Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán ..............................  32
Anuncio de proyectos .......................................................................................................................  33
Intervención de la honorable Representante Ángela María Robledo Gómez ...................................  33
Aprobación de proposiciones ............................................................................................................  33
Intervención del honorable Representante Wílmer Leal Pérez .........................................................  34
Intervención del honorable Representante Abel David Jaramillo Largo ..........................................  34
Intervención del honorable Representante Erasmo Elías Zuleta Bechara ........................................  35
Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla Reyes ..........................................................................  35
Intervención del honorable Representante Juan David Vélez Trujillo .............................................  35
Intervención del honorable Representante Fabián Díaz Plata ..........................................................  35
Intervención del honorable Representante León Fredy Muñoz Lopera ............................................  36
Intervención del honorable Representante David Ricardo Racero Mayorca ....................................  36
Intervención del honorable Representante Jhon Arley Murillo Benítez  ..........................................  37
Intervención del honorable Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa ......................................  37
Intervención del honorable Representante Juan Carlos Lozada Vargas  ..........................................  38
Intervención de la honorable Representante Ángela Patricia Sánchez Leal .....................................  38
Intervención del honorable Representante José Jaime Uscátegui Pastrana ......................................  39
Honorable Representante Juan Fernando Espinal Ramírez ..............................................................  39
Impedimentos ....................................................................................................................................  39
Proposiciones ....................................................................................................................................  50
Constancias .......................................................................................................................................  68

Págs.

A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2018-20 de junio de 2019

Acta de Plenaria 10 de la Sesión Ordinaria del día martes 11  
de septiembre de 2018 

Presidencia de los honorables Representantes Alejandro Carlos Chacón Camargo, 
Atilano Alonso Giraldo Arboleda, Inti Raúl Asprilla Reyes.

En Bogotá, D. C., sede constitucional del 
Congreso de la República, el día miércoles 11 de 
septiembre de 2018, abriendo el registro a las 2:45 
p. m. e iniciando a las 3:06 p. m., se reunieron en el 
Salón Elíptico del Capitolio Nacional los honorables 
Representantes que adelante se indican con el fin de 
sesionar de conformidad con el mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado:
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Participante Asiento Entrada Salida
Presentes

Abel David Jaramillo Largo 0048L 03:02:56 
p. m. -

Adriana Gómez Millán 0067L 02:46:01 
p. m. -

Adriana Magali Matiz Vargas 0005L 02:54:20 
p. m. -

Alejandro Alberto Vega Pérez 0080L 03:04:57 
p. m. -

Alejandro Carlos Chacón Camargo 0103 04:32:25 
p. m. -

Alexánder Harley Bermúdez Lasso 0082L 03:16:04 
p. m. -

Alfredo Ape Cuello Baute 0004L 03:46:50 
p. m. -

Alfredo Rafael Deluque Zuleta 0019R 02:56:02 
p. m. -

Alonso José del Río Cabarcas 0025 03:32:14 
p. m. -

Álvaro Henry Monedero Rivera 0064R 02:57:11 
p. m. -

Álvaro Hernán Prada Artunduaga 0038R 04:31:39 
p. m. -

Anatolio Hernández Lozano 017L 03:07:20 
p. m. -

Andrés David Calle Aguas 0076L 03:04:38 
p. m. -

Ángel María Gaitán Pulido 0074R 04:40:03 
p. m. -

Ángela María Robledo Gómez 0091L 03:03:12 
p. m. -

Ángela Patricia Sánchez Leal 0062L 03:24:28 
p. m. -

Aquileo Medina Arteaga 0052L 03:30:59 
p. m. -

Armando Antonio Zabaraín D’Arce 0007L 02:53:48 
p. m. -

Astrid Sánchez Montes de Oca 0018L 02:58:31 
p. m. -

Atilano Alonso Giraldo Arboleda 0102 04:38:45 
p. m. -

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez 0050R 03:20:54 
p. m. -

Buenaventura León León 0001L 04:55:27 
p. m. -

Carlos Adolfo Ardila Espinosa 0067R 03:46:04 
p. m. -

Carlos Alberto Carreño Marín 0090L 03:05:40 
p. m. -

Carlos Alberto Cuenca Chaux 0047L 03:30:38 
p. m. -

Carlos Eduardo Acosta Lozano 0048R 03:23:39 
p. m. -

Carlos Germán Navas Talero 0045R 03:51:08 
p. m. -

Carlos Julio Bonilla Soto 0071L 04:32:14 
p. m. -

Carlos Mario Farelo Daza 0054R 03:22:56 
p. m. -

Catalina Ortiz Lalinde 0086R 02:49:36 
p. m. -

César Augusto Lorduy Maldonado 0051R 03:13:05 
p. m. -

César Augusto Ortiz Zorro 0087R 03:33:52 
p. m. -

César Augusto Pachón Achury 0083R 03:07:28 
p. m. -

César Eugenio Martínez Restrepo 0028L 03:11:17 
p. m. -

Christian José Moreno Villamizar 0014 03:05:36 
p. m. -

Christian Munir Garcés Aljure 0037R 03:54:24 
p. m. -

Participante Asiento Entrada Salida

Ciro Antonio Rodríguez Pinzón 0003L 03:07:18 
p. m. -

Ciro Fernández Núñez 0057L 03:15:24 
p. m. -

Crisanto Pizo Mazabuel 0081L 04:25:44 
p. m. -

David Ernesto Pulido Novoa 0050L 03:19:34 
p. m. -

David Ricardo Racero Mayorca 0097L 02:47:09 
p. m. -

Diego Javier Osorio Jiménez 0039R 03:14:52 
p. m. -

Diego Patiño Amariles 0071R 04:32:27 
p. m. -

Diela Liliana Benavides Solarte 0007R 04:21:57 
p. m. -

Édgar Alfonso Gómez Román 0078L 04:30:39 
p. m. -

Édward David Rodríguez Rodríguez 0036R 03:03:43 
p. m. -

Édwin Alberto Valdés Rodríguez 0027L 03:57:44 
p. m. -

Edwin Gilberto Ballesteros Archila 0041L 02:55:39 
p. m. -

Élbert Díaz Lozano 0023L 03:12:31 
p. m. -

Elizabeth Jay-Pang Díaz 0077L 03:18:02 
p. m. -

Eioy Chichi Quintero Romero 0049L 03:12:56 
p. m. -

Emeterio José Montes de Castro 0010R 02:59:12 
p. m. -

Erasmo Elías Zuleta Bechara 0020R 03:24:28 
p. m. -

Erwin Arias Betancur 0061L 03:04:24 
p. m. -

Esteban Quintero Cardona 0100L 03:41:33 
p. m. -

Fabián Díaz Plata 0083L 02:48:21 
p. m. -

Fabio Fernando Arroyave Rivas 0064L 03:28:26 
p. m. -

Felipe Andrés Muñoz Delgado 0002L 03:10:04 
p. m. -

Félix Alejandro Chica Correa 0010L 04:09:49 
p. m. -

Flora Perdomo Andrade 0108L 04:31:45 
p. m. -

Franklin Lozano de la Ossa 0043L 03:30:33 
p. m. -

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi 0035L 02:48:21 
p. m. -

Gabriel Santos García 0029L 02:54:24 
p. m. -

Gloria Betty Zorro Africano 0047R 03:17:31 
p. m. -

Gustavo Hernán Puentes Díaz 0053R 03:07:28 
p. m. -

Gustavo Londoño García 0042L 02:55:44 
p. m. -

Hárold Augusto Valencia Infante 0022L 02:46:03 
p. m. -

Harry Giovanny González García 0065 04:31:43 
p. m. -

Héctor Ángel Ortiz Núñez 0028R 03:03:13 
p. m. -

Héctor Javier Vergara Sierra 0058 05:14:30 
p. m. -

Henry Fernando Correal Herrera 0079R 03:17:49 
p. m. -

Hernán Banguero Andrade 0093R 02:59:34 
p. m. -

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache 0068R 04:32:42 
p. m. -
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Participante Asiento Entrada Salida

Hernán Humberto Garzón Rodríguez 0033L 03:06:25 
p. m. -

Hernando Guida Ponce 0016R 03:12:16 
p. m. -

Hernando José Padauí Álvarez 0052R 03:56:31 
p. m. -

Inti Raúl Asprilla Reyes 0101 03:10:06 
p. m. -

Irma Luz Herrera Rodríguez 0044 03:00:05 
p. m. -

Jaime Armando Yepes Martínez 0026 02:46:34 
p. m. -

Jaime Felipe Lozada Polanco 0004R 03:53:44 
p. m. -

Jaime Rodríguez Contreras 0247R 03:21:23 
p. m. -

Jairo Giovany CristanchoTarache 0034L 03:16:36 
p. m. -

Jairo Humberto Cristo Correa 0247L 03:20:47 
p. m. -

Jénnifer Kristin Arias Falla 0036L(3) 03:59:42 
p. m. -

Jezmi Lizeth Barraza Arraut 0081R 03:31:35 
p. m. -

Jhon Arley Murillo Benítez 0093L 03:17:05 
p. m. -

Jhon Jairo Berrío López 0032R 04:29:31 
p. m. -

Jimmy Hárold Díaz Burbano 0095L 02:56:16 
p. m. -

John Jairo Bermúdez Garcés 0027R 03:23:40 
p. m. -

John Jairo Cárdenas Morán 0018R 03:52:07 
p. m. -

John Jairo Hoyos García 0017R 04:35:47 
p. m. -

John Jairo Roldán Avendaño 0066 04:32:09 
p. m. -

Jorge Alberto Gómez Gallego 0045L 02:49:44 
p. m. -

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda 0023R 03:13:22 
p. m. -

Jorge Enrique Burgos Lugo 0024R 03:17:12 
p. m. -

Jorge Méndez Hernández 0054L 03:28:14 
p. m. -

José Daniel López Jiménez 0063R 03:54:35 
p. m. -

José Edilberto Caicedo Sastoque 0015R 03:53:56 
p. m.

José Eliécer Salazar López 0022R 04:09:16 
p. m. -

José Gabriel Amar Sepúlveda 0057R 03:08:20 
p. m. -

José Gustavo Padilla Orozco 0002R 03:05:24 
p. m. -

José Jaime Uscátegui Pastrana 0030L 03:29:20 
p. m. -

José Luis Correa López 0077R 03:04:17 
p. m. -

José Luis Pinedo Campo 0114R 02:53:17 
p. m. -

Juan Carlos Lozada Vargas 0069L 02:53:44 
p. m. -

Juan Carlos Reinales Agudelo 0060R(2) 03:10:37 
p. m. -

Juan Carlos Rivera Peña 0008R 03:19:39 
p. m. -

Juan Carlos Wills Ospina 0006L 02:59:40 
p. m. -

Juan David Vélez Trujillo 0030R 03:03:57 
p. m. -

Juan Diego Echavarría Sánchez 0079L 04:30:12 
p. m. -

Participante Asiento Entrada Salida

Juan Fernando Espinal Ramírez 0031L 03:03:36 
p. m. -

Juan Fernando Reyes Curi 0068L 03:28:38 
p. m. -

Juan Pablo Celis Vergel 0029R 04:10:15 
p. m. -

Juanita María Goebertus Estrada 0085L 03:31:03 
p. m. -

Julián Peinado Ramírez 0060L 03:04:46 
p. m. -

Julio César Triana Quintero 0061R 03:29:23 
p. m. -

Karen Violette Cure Corcione 0049R 03:16:27 
p. m. -

Katherine Miranda Peña 0084L 02:51:24 
p. m.

Kelyn Johana González Duarte 0074L 04:31:18 
p. m. -

León Fredy Muñoz Lopera 0087L 02:53:08 
p. m. -

Luciano Grisales Londoño 0069R 04:35:32 
p. m. -

Luis Alberto Albán Urbano 0089L 03:05:41 
p. m. -

Luis Emilio Tovar Bello 0039L 03:17:08 
p. m. -

Luis Fernando Gómez Betancurt 0033R 03:31:16 
p. m. -

Margarita María Restrepo Arango 0038L 04:33:03 
p. m. -

María Cristina Soto de Gómez 0006R 03:17:06 
p. m. -

María José Pizarro Rodríguez 0091R 03:02:25 
p. m. -

Martha Patricia Villalba Hodwalker 0012 03:46:51 
p. m. -

Mauricio Andrés Toro Orjuela 0084R 02:49:34 
p. m. -

Milene Jarava Díaz 0043R 02:47:40 
p. m. -

Milton Hugo Angulo Viveros 0034R 03:04:23 
p. m. -

Modesto Enrique Aguilera Vides 0051L 03:46:50 
p. m. -

Mónica María Raigoza Morales 0019L 03:13:16 
p. m. -

Néstor Leonardo Rico Rico 0055L 03:37:07 
p. m. -

Nevardo Eneiro Rincón Vergara 0078R 04:29:51 
p. m.

Neyla Ruiz Correa 0086L 02:49:38 
p. m. -

Nicolás A. Echeverry Alvarán 0001R 04:08:10 
p. m. -

Nidia Marcela Osorio Salgado 0003R 03:50:47 
p. m. -

Nilton Córdoba Manyoma 0082R 04:25:40 
p. m. -

Norma Hurtado Sánchez 0024L 03:17:50 
p. m. -

Nubia López Morales 0108R 04:31:51 
p. m. -

Ómar de Jesús Restrepo Correa 0088 02:50:38 
p. m. -

Óscar Camilo Arango Cárdenas 0062R 03:14:24 
p. m. -

Óscar Darío Pérez Pineda 0032L 03:45:54 
p. m. -

Óscar Hernán Sánchez León 0072L 02:53:38 
p. m. -

Óscar Leonardo Villamizar Meneses 0100R 04:10:32 
p. m. -

Óscar Tulio Lizcano González 0015L 02:48:02 
p. m. -
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Participante Asiento Entrada Salida

Oswaldo Arcos Benavides 0063L 04:12:27 
p. m. -

Ricardo Alfonso Ferro Lozano 0035R 03:05:43 
p. m. -

Rodrigo Arturo Rojas Lara 0072R 03:31:39 
p. m. -

Rubén Darío Molano Piñeros 0037L 04:03:39 
p. m. -

Salim Villamil Quessep 0055R 03:15:28 
p. m. -

Samuel Alejandro Hoyos Mejía 0031R 03:50:53 
p. m. -

Sara Elena Piedrahíta Lyons 0021L 04:24:19 
p. m. -

Silvio José Carrasquilla Torres 0076R 04:16:46 
p. m. -

Teresa de Jesús Enríquez Rosero 0011R 03:14:14 
p. m. -

Víctor Manuel Ortiz Joya 0080R 02:45:59 
p. m.

Wadith Alberto Manzur Imbett 0095R 03:50:29 
p. m. -

Wílmer Leal Pérez 0085R 02:46:00 
p. m. -

Yamil Hernando Arana Padauí 0005R 05:00:07 
p. m. -

Yénica Sugéin Acosta Infante 0041R 03:03:01 
p. m. -

Ausente
Atril 1 0104 - -
Atril 2 0105 - -
Enrique Cabrales Baquero 0042R - -
Fáber Alberto Muñoz Cerón 0016L - -
Germán Alcides Blanco Álvarez 0008L - -
Jairo Renaldo Cala Suárez 0089R - -
José Élver Hernández Casas 0011L - -
José Ignacio Mesa Betancour 0114L - -
Karina Estefanía Rojano Palacio 0053L - -

Mónica Liliana Valencia Montaña 0021R 02:53:46 
p. m.

04:32:41 
p. m.

Relator 0106R - -
Secretario 0107 - -
Seuxis Paucias Hernández Solarte 0090R - -
Subsecretaria 0106L - -
Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza 0020L - -

Total Representantes que se registraron 
manualmente: Cero (0)

Representantes que no asistieron - con excusa
Blanco Álvarez Germán Alcides 
Cabrales Baquero Enrique
Cala Suárez Jairo Reinaldo
Carrillo Mendoza Wílmer Ramiro 
Hernández Casas José Élver 
Muñoz Cerón Fáber Alberto
Representantes que no asistieron - sin excusa:
Mesa Betancour José Ignacio
Rojano Palacio Karina Estefanía.
Total Representantes sin excusa: dos (2)
En la Sesión Plenaria de la fecha, Hernández 

Solarte Seuxis Paucias aparece como ausente en el 
registro electrónico, teniendo en cuenta que no se ha 
posesionado como Representante a la Cámara.

Excusas de los Representantes
Germán Alcides Blanco Álvarez
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.

Incapacidades de los Representantes
Enrique Cabrales Baquero
José Reinaldo Cala Suárez
Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza
Fáber Alberto Muñoz Cerón
José Élver Hernández Casas
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al Orden del Día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES 
LEGISLATURA 2018-2019

Del 20 de julio de 2018 al 20 de junio de 2019
(Primer Periodo de Sesiones del 20 de julio al 16 

de diciembre de 2018)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 79 

Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA

Para la Sesión Ordinaria del día martes 11 de 
septiembre de 2018

Hora 2:00 p. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Proyectos para segundo debate
1. Proyecto de ley número 017 de 2017 

Cámara, “por medio del cual se crea la 
lista “Ser Pillo no Paga” vinculada a la 
comisión de delitos contra la administra-
ción pública y el patrimonio público como 
medida de castigo para los responsables 
por hechos de corrupción y se dictan otras 
disposiciones”.

Autor: Representante Heriberto Sanabria 
Astudillo.

Ponentes: Representante Heriberto Sanabria 
Astudillo, Reasignación: Adriana Magali Matiz 
Vargas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 595 de 2017.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 912 de 2017.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso Honorable Representante 211 
de 2018 y 647 de 2018 (carta adhesión).

Aprobado en Comisión Primera: diciembre 5 de 
2017. 

Anuncio: septiembre 4 de 2018.
2. Proyecto de ley número 045 de 2017 Cá-

mara, “por medio de la cual se modifica 
el artículo 17, numerales 1, 3 y 5 de la Ley 
546 de 1999 en relación con la elimina-
ción de la cuota mínima para los créditos 
de vivienda individual y se incluye dentro 
de la categoría de crédito de vivienda, la 
adecuación, reparación o modificación de 
vivienda propia”.

Autor: Honorable Representante Efraín Antonio 
Torres Monsalvo

Ponentes: Honorable Representante Crhistian 
José Moreno Villamizar, Orlando Clavijo Clavijo.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 617 de 2017.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 813 de 2017.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 240 de 2018.

Aprobado en Comisión Tercera: noviembre 21 de 
2017. 

Anuncio: septiembre 4 de 2018.
3. Proyecto de ley número 008 de 2017 Cá-

mara, “por medio de la cual se establecen 
requisitos ambientales para la construc-
ción de vías terrestres y se dictan otras dis-
posiciones”.

Autor: Representante Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán.

Ponente: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 589 de 2017.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 737 de 2017.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 914 de 2017 y 223 de 
2018 (Enmienda).

Aprobado en Comisión Quinta: septiembre 13 de 
2017. 

Anuncio: septiembre 4 de 2018
III

Anuncio de proyectos
(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 2003)

IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

V
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente

ALEJANDRO CARLOS CHACÓN CAMARGO
El Primer Vicepresidente,

ATILANO ALONSO GIRALDO ARBOLEDA
El Segundo Vicepresidente,

INTI RAÚL ASPRILLA REYES
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
El Subsecretario General,

NORBEY MARULANDA MUÑOZ
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Jefe de Relatoría Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Buenas tardes señor Presidente para usted, todos 
los honorables representantes que nos acompañan 
a esta hora y a los funcionarios de la Secretaría 
General, se abre el registro para la sesión ordinaria 
del día martes 11 de septiembre de 2018, siendo 
las 2:45 minutos, pueden registrarse honorables 
representantes.

Dirección de Presidencia Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Secretario, por favor abra el registro. 
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Está abierto el registro, honorables Representantes 

pueden registrarse.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Secretario, por favor dé lectura al Orden del 

Día en vista de que hemos llegado a quórum 
deliberatorio, ¿certifica usted que hay quórum 
deliberatorio Secretario?

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Sí señor Presidente, se ha constituido quórum 
deliberatorio.

Por instrucciones del señor Presidente se hará 
lectura al Orden del Día y a las proposiciones 
radicadas con anterioridad a la sesión del día de hoy, 
Orden del Día para la sesión ordinaria del día martes 
11 de septiembre de 2018.

Por instrucción del señor Presidente daremos 
lectura a las proposiciones con la salvedad de que 
aquellas proposiciones que se aprueben y que tengan 
que ver con alguna erogación del gasto a cargo de 
la Cámara de Representantes, este será asumido 
directamente por los congresistas, la Cámara no 
asume ningún gasto de desplazamientos.

Proposición
Cítese a debate de control político al Ministro 

de Salud y Protección Social, doctor Juan Pablo 
Uribe y al Superintendente Nacional de Salud, 
doctor Fabio Aristizábal Ángel, con el fin de revisar 
la situación actual de la salud en Colombia, para 
lo cual se adjunta el siguiente cuestionario, para el 
Ministro de Salud cuestionario adjunto, igualmente 
para el Superintendente Nacional de Salud, firma 
esta proposición el Representante José Luis Correa 
López, Representante a la Cámara por Caldas.

Proposición
Cítese a debate de control político al señor 

Superintendente de Industria y Comercio, doctor 
Pablo Felipe Robledo del Castillo, a la señora 
Ministra de Transporte, doctora Ángela María 
Orozco Gómez, al señor Director de la Agencia 
Nacional de Infraestructura (ANI), doctor Dimitri 
Zaninovich, previo cuestionario, la cual se llevará a 
cabo en la fecha y hora que fije la Mesa Directiva, 

firma esta proposición el Representante a la Cámara 
por el departamento de Antioquia John Jairo Roldán 
Avendaño.

Citación:
Cítese a debate de control político a los siguientes 

funcionarios, Juan Pablo Uribe Restrepo Ministro 
de Salud y Protección Social, José Manuel Restrepo, 
Ministro de Comercio, Industria y Turismo, Jorge 
Mario Eastman, Director del Departamento 
Administrativo de la Presidencia, Pablo Felipe 
Robledo, Superintendente de Industria y Comercio. 
Se anexa cuestionario y esta citación es firmada por 
el Representante a la Cámara por el Partido Liberal, 
Juan Carlos Lozada Vargas.

Proposición
Cítese para la fecha y hora que la Mesa 

Directiva disponga al Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, doctor Andrés Valencia Pinzón 
y Gerente General del ICA, doctora Olga Lucía 
Díaz Martínez para que le contesten al país los 
siguientes interrogantes. Hay cuestionario anexo y 
la proposición es firmada por el Representante por 
el departamento de Antioquia, Partido Conservador, 
Nicolás Albeiro Echeverry Albarán.

Cítese a debate de control político Programa 
de Alimentación Escolar (PAE). Respetado señor 
Presidente, mi condición de Representante a la 
Cámara del Partido Centro Democrático por el Valle 
del Cauca y de conformidad con lo establecido 
en los artículos 233 y 249 de la Ley 5ª del 92, me 
permito solicitar se cite a debate de control político 
a la señora Ministra de Educación, doctora María 
Angulo para que responda el siguiente cuestionario 
sobre el Programa de Alimentación Escolar 
(PAE). Hay cuestionario anexo y es firmado por el 
Representante a la Cámara por el Valle del Cauca 
Christian Munir Garcés.

Cítese a debate de control político sobre la 
imperiosa necesidad de lograr la navegabilidad 
del río Magdalena, para tal efecto cítese al señor 
Ministro de Hacienda y Crédito Público, doctor 
Alberto Carrasquilla Barrera, a la señora Ministra 
de Transporte, doctora Ángela María Orozco 
Gómez, al señor Ministro de Industria, Comercio 
y Turismo, doctor José Manuel Restrepo Abonado, 
al señor Ministro de Medio Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, doctor Ricardo José Lozano Picón y al 
Director de Cormagdalena doctor Alfredo Valera de 
la Rosa para que absuelvan el siguiente cuestionario, 
el cual está adjunto a la proposición y es firmada por 
el Representante Erwin Arias Betancur, Julio César 
Triana, José Arias, Jaime Rodríguez Contreras, José 
Daniel López, Héctor Vergara, Nicolás Albeiro 
Echeverry y otras firmas ilegibles.

Proposición
Cítese a debate de control político ante las 

múltiples acciones armadas, desplazamientos, 
muerte de líderes sociales y ataques a la población 
civil en el Pacífico colombiano, cítese al Ministro 
de Defensa, al Comandante General de las Fuerzas 
Militares, al Comandante del Ejército Nacional, 
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al Comandante de la Fuerza de Tarea Conjunta 
Titan, al Director General de la Policía Nacional, al 
Consejero para el Posconflicto, Derechos Humanos 
y Seguridad, al Director de la Unidad de Víctimas y 
al Defensor del Pueblo para resolver el cuestionario 
que se anexa, firma esta proposición el Representante 
por el departamento del Chocó Partido Liberal 
Nilton Córdoba Manyoma.

Proposición
Cítense al Ministro de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible, doctor Ricardo José Lozano, al Director 
de Azocar, doctor Ramón Leal Leal y a los directores 
de las corporaciones autónomas regionales y de 
desarrollo sostenible del país para fecha y hora que 
la Mesa Directiva programe, se inviten también al 
señor Contralor General de la República, doctor 
Carlos Felipe Córdoba y al señor Procurador General 
de la Nación, doctor Fernando Carrillo Flórez para 
escucharlos acerca de los muchos hallazgos fiscales 
que se han identificado por cuantiosos montos que 
siguen defalcando el ya nimio presupuesto del sector 
ambiental de las corporaciones ambientales, firma 
esta proposición el Representante por Antioquia 
Nicolás Albeiro Echeverry del Partido Conservador.

Proposición
Los Representantes abajo firmantes solicitamos 

la convocatoria a una audiencia pública conjunta 
con el Senado de la República y aprobada la semana 
anterior en el Senado, audiencia a desarrollarse en 
la ciudad del Popayán, departamento del Cauca, 
el próximo 5 de octubre de 2018 a las 9 de la 
mañana. Se solicita se cite y asistan los siguientes 
funcionarios del Gobierno nacional, Ministra del 
Interior, Ministro de Defensa, Director de la UNP, 
igualmente se solicita invitar al Fiscal General de 
la Nación, Defensor del Pueblo, Alto Comisionado 
de los Derechos Humanos, Procurador General 
de la Nación, Representantes de la Comisión 
Interamericana de los Derechos Humanos, la 
Fundación Ideas para la Paz. Firman esta proposición 
los representantes María José Pizarro, David Racero, 
Wílmer Leal, Katherine Miranda Peña, César Ortiz 
Zorro, León Freddy Muñoz y otras firmas.

Proposición
Para realizar visitas al Proyecto minero Soto 

Norte, ubicado en el ecosistema páramo Santurbán, 
objeto de esta proposición es que ante nuestro 
compromiso con la protección de los recursos 
naturales, la soberanía del pueblo, la representación 
de la preocupación legítima que se viene 
exponiendo por parte de la ciudadanía y esperando 
las iniciativas de esta, se solicita realizar visita para 
conocer los proyectos de minería que se ubican y 
desarrollan actividades en el ecosistema del páramo 
de Santurbán, entre ellos el proyectos Soto Norte, 
conocer los efectos ambientales que han resultado 
del proyecto exploratorio Soto Norte, ubicado en 
el ecosistema del páramo de Santurbán, esta visita 
está conformada, podrá integrarse por el número 
de miembros que designe la Mesa Directiva, 
conservando su composición un equilibrio entre 

Cámara, así mismo se solicita a la honorable Mesa 
Directiva se convoque para que realicen el respectivo 
acompañamiento técnico especializado en materia a 
un delegado de la Corporación Autónoma Regional 
para la Defensa de la Meseta de Bucaramanga, un 
delegado de la Corporación Autónoma Regional de 
la Frontera Nororiental (Corponor) y un delegado 
de la Corporación Autónoma de Santander (CAS), y 
tres delegados del Comité por la Defensa del Agua, 
y el páramo de Santurbán. Firma esta proposición el 
Representante a la Cámara, Fabián Díaz Plata.

Proposición
En el pleno de la Comisión Primera de la Cámara 

de Representantes se aprobó por unanimidad la 
realización de una audiencia pública en la ciudad de 
Florencia (Caquetá), según proposición número 06 
presentada y suscrita por el honorable Representante, 
Harry Giovanny González García, que se anexa 
a esta proposición; por lo tanto, se solicita que se 
someta a la aprobación en la plenaria de la Cámara 
de Representantes para su posterior realización en 
la ciudad de Florencia (Caquetá). En igual sentido 
una proposición aprobada en la Comisión Primera 
para realizar audiencia pública en Bogotá, Medellín, 
Cali, Bucaramanga, Barranquilla, Pereira, Caquetá y 
Manizales según proposición número 02 presentada 
y suscrita por los honorables representantes Gabriel 
Santos García, César Augusto Lorduy Maldonado 
y Harry Giovanny González García. Solicitan la 
aprobación de esta plenaria para los desplazamientos.

Proposición
Invítese a una audiencia pública a las siguientes 

personas con el fin de ser escuchadas las diferentes 
posturas en torno al Proyecto de ley número 062 
de 2018 Cámara, por la cual se redefine el Sistema 
General de Seguridad Social en Salud y se dictan otras 
disposiciones, de conformidad con lo establecido 
en la Ley 5ª de 1992. Por el Gobierno nacional 
se invite al doctor Juan Pablo Uribe, Ministro de 
Salud, al Superintendente Nacional de Salud y al 
Director General de ADRES y  por los gremios y 
por los sindicatos, esta proposición es firmada por el 
Representante José Luis Correa López.

Proposición
La plenaria de la Cámara de Representantes 

autoriza a la Comisión Quinta Constitucional 
Permanente de esta Corporación para desplazarse a 
la ciudad de Yopal, departamento del Casanare, con 
el objeto de adelantar una sesión ordinaria dando 
cumplimiento a la proposición número 018 de la 
legislatura 2018-2019 aprobada el 21 de agosto del 
año en curso. Firma la proposición el Representante 
César Augusto Ortiz Zorro.

En igual sentido, se solicita a la plenaria se 
autorice a la Comisión Quinta Constitucional 
Permanente de esta Corporación para desplazarse 
a la ciudad de Barrancabermeja, departamento del 
Santander, con el objetivo de adelantar una sesión 
ordinaria dando cumplimiento a la proposición 
número 032 legislatura 2018-2019 aprobada el día 
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29 de agosto del año en curso, firma la proposición 
el Representante Ciro Fernández Núñez.

En igual sentido se pide que se autorice esta 
plenaria a la Comisión Quinta Constitucional 
Permanente para desplazarse a la ciudad de Paipa, 
departamento de Boyacá, con el objeto de adelantar 
una sesión ordinaria dando cumplimiento a la 
proposición número 034, la sesión a realizar es para 
el 27 de septiembre de 2018. Firma la proposición el 
Representante Héctor Ángel Ortiz Núñez.

Otra proposición en igual sentido para 
desplazarse a la ciudad de Barrancabermeja, esta es 
otra proposición en el mismo sentido para la ciudad 
de Barrancabermeja aprobada en la Comisión 
Quinta, la proposición número 032 y la firma el 
Representante Ciro Fernández Núñez.

Proposición
Se solicita aprobación por la plenaria de la 

Cámara de Representantes la realización de una 
audiencia pública sobre la situación de derechos 
humanos en la ciudad de Bogotá; por lo tanto, se 
solicita se cite al Alcalde Mayor de Bogotá, al 
Secretario de Gobierno Distrital, a la Personera 
Distrital, al Director de Derechos Humanos, 
Subdirector de Gestión Local, al Director de 
Idepac, al Comandante de la Policía Metropolitana, 
al Secretario de Seguridad, al Alto Consejero 
para los Derechos de la Víctimas, la Paz y la 
Reconciliación, al Director de la Unidad Nacional 
de Protección e invítese al Fiscal General de la 
Nación, al Procurador General de la Nación y al 
Defensor del Pueblo y al Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, 
señor Alberto Bronori. Firma esta proposición el 
Representante Carlos Carreño, el Senador Alberto 
Castilla, la Representante María José Pizarro y 
el Senador de la República Julián Gallo, Ómar 
Restrepo, Daniel Racero y Luis Albán.

Proposición
Permítase escuchar a una de las Representantes 

de las madres comunitarias en general que se 
encuentran en huelga de hambre por las pésimas 
condiciones laborales y de carácter pensional en las 
que se encuentran, ser escuchadas por la plenaria 
de Cámara de Representantes y del Senado de la 
República en sesión informal cuando así la Mesa 
Directiva lo disponga, firma la Representante Irma 
Luz Herrera, la Senadora Victoria Sandino y otras 
firmas ilegibles.

Proposición
Declaración pública del Congreso de la 

República convocar a una cumbre por la paz, la 
vida y la protección de los líderes sociales en 
donde se asuma el compromiso de toda la sociedad 
por evitar los brotes de violencia, la seguridad y 
la convivencia, demandar al gobierno nacional la 
puesta en marcha de una agenda precisa que asegure 
justicia y protección a los líderes sociales. Firma 
John Jairo Cárdenas, Ángela María Robledo, Juan 
Carlos Lozada y Luis Albán.

Proposición
Solicitud de visita técnica a Ferticol para reconocer 

el estado actual de la fábrica, en virtud de la Ley 5ª 
de 1992 en sus artículos 66 y 67 presentamos ante 
la honorable Mesa Directiva la proposición para la 
autorización de una visita técnica a las instalaciones 
de Ferticol, con el fin de inspeccionar esta importante 
empresa estatal e identificar alternativas para 
ponerla en funcionamiento. Firma la proposición el 
Representante Fabián Díaz Plata.

Proposición
Cítese al señor Ministro de Salud y Protección, a 

la Superintendencia de Salud, a la Directora de Apoyo 
Fiscal del Ministerio de Hacienda, solicitar con los 
honorables representantes una comisión de seguimiento 
a la situación planteada en la salud de La Guajira. 
Firma María Cristina Soto Gómez, Representante a la 
Cámara por el departamento de La Guajira.

Estas proposiciones se les recuerda a los honorables 
representes que la Cámara de Representante no 
asume ningún costo de desplazamiento.

Proposición
De conformidad con los artículos 66 y 67 

de la Ley 5ª del 92, referente a las comisiones 
accidentales y en concordancia con los artículos 
257 de la Ley 1753 de 2015 de que trata el 
bicentenario de la independencia nacional, créase la 
Comisión Accidental del Bicentenario conformada 
por los abajo firmantes con el objetivo de realizar 
seguimiento, control y propuestas de las diferentes 
actividades, programas y proyectos que desarrollen 
en conmemoración de dicha celebración. Firma 
John Jairo Berrío, John Jairo Bermúdez, José Jaime 
Uscátegui, Nidia Marcela Osorio, Irma Luz Herrera, 
Juan Diego Echavarría y otras firmas ilegibles.

Proposición
Creación y conformación de la Comisión 

Accidental de la Bancada de la Amazonia 
Colombiana, esta proposición es firmada por los 
Representantes Harry Giovanny González García, 
Edwin Alberto Valdés, Carlos Adolfo Ardila, 
Jimmy Harold Díaz, Harold Augusto Infante, 
Henry Fernando Correal, Mónica Liliana Valencia, 
Alexánder Harley Bermúdez, David Ernesto Pulido 
y Anatolio Hernández Lozano.

Estas son las proposiciones, señor Presidente, 
que se encontraban represadas en la Subsecretaría 
para que junto con el Orden del Día sean sometidas 
a consideración de la plenaria.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

¿Secretario, le ha dado la lectura a todas las 
proposiciones que teníamos pendientes?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí señor Presidente, aunque no hay quórum 
para aprobar pasajes, entonces para que someta a 
consideración las proposiciones sin erogación de 
pasajes por parte de la Cámara.
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Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo: 

Entonces someta a consideración el Orden del 
Día Secretario y las proposiciones leídas sin que 
se considere la erogación del gasto de cualquiera 
de las proposiciones que se han considerado, se 
aprobará solo la proposición sin erogación de gasto 
por parte solicitada, si en alguna de ellas tiene 
alguna proposición en ese sentido, alguno de los 
parlamentarios, sométase en consideración con la 
modificación del Orden del Día propuesto, también 
dele lectura Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, hay una proposición 
exactamente sobre el Orden del Día presentada 
por Christian José Moreno y Carlos Mario Fabela 
donde pide que el punto 2 del proyecto para segundo 
debate pase al primer punto de ese numeral sobre 
proyectos para segundo debate, de tal manera que el 
Proyecto de ley 045 de 2017 Cámara, pase en primer 
punto, proyectos para segundo debate, esas son las 
modificaciones que se piden.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Secretario, vamos a aprobar el Orden del Día 
con esa modificación, pero entiendo que también 
hay solicitudes de aplazamiento de los honorables 
congresistas en referencia al punto uno antes de 
someter a votación, abro la discusión de la votación 
del Orden del Día y le doy el uso de la palabra al 
doctor Monedero.

Intervención del honorable Representante, 
Álvaro Henry Monedero Rivera:

Buenas tardes señor Presidente, para solicitar 
el aplazamiento del Proyecto de ley 017 Cámara, 
ya que este proyecto se refiere a los temas de 
anticorrupción que están manejando los proyectos 
de ley presentados por el Procurador, el Fiscal; 
entonces considero que se deberían sumar a las 
otras iniciativas y estudiar posteriormente, esa era 
la solicitud.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo: 

Además, que se está concertando un proyecto 
unificado por los partidos, entonces sométase el 
aplazamiento, le solicitamos al doctor Monedero 
con la aprobación del Orden del Día leído y las 
proposiciones sin la erogación del gasto, se cierra la 
discusión que se había abierto, ¿aprueba la honorable 
Cámara de Representantes? 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ha sido aprobado el Orden del Día con las 
modificaciones propuestas leídas, una de ellas la del 
doctor Monedero de que se aplace el punto número 
1, proyectos para segundo debate.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo: 

Entonces seguiríamos con el punto Secretario, ya 
no sería necesaria la proposición de la modificación 
que tenían.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyectos de ley para segundo debate, 
empezaríamos con el Proyecto de ley 045 de 2017 
Cámara.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Perfecto Secretario, ¿quién es el ponente de 
dicho Proyecto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Christian José Moreno y Carlos Mario Fabela, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Sí señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Han sido aprobadas también las proposiciones 

leídas por el señor Subsecretario. 
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Gracias Secretario, entonces démosle el uso de 

la palabra al ponente Christian José Moreno del 
Proyecto de ley 045 de 2017, doctor Christian.

Intervención del honorable Representante 
Christian José Moreno Villamizar:

Muchas gracias Presidente, Presidente, el 
Proyecto de ley trae ponencia negativa, me 
permito explicar los elementos de la misma para 
que sea considerada por parte de los honorables 
representantes a la Cámara.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Doctor Christian, si le permite el Secretario que 
le dé lectura al proyecto y posteriormente le damos 
el uso de la palabra para la consideración que usted 
solicita a la plenaria. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se va a discutir entonces, señor Presidente, 
señores miembros de la plenaria el Proyecto de 
ley 045 de 2017 Cámara, “por medio de la cual se 
modifica el artículo 17 número 1, 3, 5 de la Ley 547 
de 1999 en relación con la eliminación de la cuota 
mínima para los créditos de vivienda individual 
y se incluye dentro de la categoría de crédito de 
vivienda la adecuación, reparación o modificación 
de vivienda propia”. 

Autor: Efraín Antonio Torres. 
Ponentes: Christian José Moreno, Orlando 

Clavijo.
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Se publicó este proyecto en la Gaceta del 
Congreso número 617 de 2017, para primer debate 
en la 813 de 2017, para segundo en la 240 de 2018, 
se aprobó en la Comisión Tercera en noviembre 21 
de 2017 y se anunció para este debate septiembre 
4 de 2018, la ponencia termina con la siguiente 
proposición:

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Proposición
Conforme a las anteriores consideraciones nos 

permitimos rendir ponencia negativa al Proyecto de 
ley número 045 de 2017 Cámara, “por medio de la 
cual se modifica el artículo 17 número 1, 3 y 5 de 
la Ley 546 de 1999, en relación con la eliminación 
de la cuota mínima para los créditos de vivienda 
individual y se incluye dentro de la categoría de 
créditos de vivienda la adecuación, reparación o 
modificación de vivienda propia” y en consecuencia, 
solicito amablemente a la plenaria de la Cámara de 
Representantes archivar el Proyecto de ley referido 
de los honorables representantes Christian José 
Moreno Villamizar y Orlando Clavijo Clavijo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, sobre este proyecto, para que 
sea tenido en cuenta el impedimento que presenta 
el doctor Yamil Hernando Arana Padauí y el doctor 
Inti Asprilla también se declara impedido, de igual 
manera Gabriel Jaime Vallejo, Alexánder Bermúdez 
Lasso, Inti Raúl Asprilla.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Secretario, anuncia que han llegado unos 
impedimentos en el Proyecto de ley 045, doctor 
Christian, nos parece que debe ser de una vez 
sometidos a la votación, tenemos quórum suficiente 
para someter los cinco impedimentos si son en el 
mismo sentido Secretario, los que no tienen firma 
no existen, van a ser leídos y le pedimos a los que 
presentaron esos impedimentos que se van a someter 
a consideración para que se retiren del recinto.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El Representante Yamil Hernando Arana 
Padauí, nos informa que deja su impedimento 
como constancia, los otros impedimentos serían, 
la Representante María Cristina Soto de Gómez 
se declara impedida en razón a que tiene créditos 
de vivienda y se pude presentar un conflicto de 
intereses.

El Representante Gabriel Jaime Vallejo se declara 
impedido toda vez que tiene un familiar en segundo 
grado de consanguinidad vinculado laboralmente 
con el Grupo Empresarial Cooperativa Coomeva, el 
cual posee una participación en el sector financiero 
dentro de su matriz de grupo, dando así cumplimiento 
a lo dispuesto en los artículos 182 de la Constitución 
Política y 286 de la Ley 5ª de 1992.

El Representante Alexánder Bermúdez Lasso, 
se declara impedido ya que parte de su actividad 
económica privada consiste en la construcción 
de viviendas, las cuales han estado sometidas 
a los programas de beneficios crediticios para 
su obtención como el programa Mi Casa Ya del 
Gobierno nacional.

El Representante Inti Raúl Asprilla se declara 
impedido, atendiendo a este numeral se amplía 
la posibilidad de financiamiento de créditos de 
vivienda hasta el 90%, elemento que me impide 
votar el proyecto de ley de la referencia, debido a 
que a la fecha me encuentro tramitando un crédito 
de vivienda individual a largo plazo en UVR.

El Representante Yamil Hernando Arana se 
declara impedido toda vez que su padre tiene 
negocios destinados a la construcción de vivienda, 
por lo que podría incurrir en conflicto de intereses al 
momento de aprobar el proyecto de ley.

El Representante Juan Carlos Reinales se 
declara impedido ya que acaba de abrir una cuenta 
AFC para trámite de crédito de vivienda; señor 
Presidente, han sido leídos los impedimentos 
de los Representantes Juan Carlos Reinales, 
María Cristina Soto, Gabriel Jaime Vallejo, 
Alexánder Bermúdez, Inti Raúl Asprilla Reyes, 
Yamil Hernando Arana y acaban de radicar otro 
impedimento, no está firmado, esos son los 
impedimentos radicados, señor Presidente para 
que los someta a consideración de la plenaria.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Se abre la discusión sobre los impedimentos 
radicados y leídos, seis impedimentos.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Representante Hernando Guida se declara 
también impedido por cuanto un hijo está de socio 
en una sociedad constructora, el Representante 
David Racero se declara impedido debido a que se 
encuentra solicitando un crédito hipotecario, David 
Racero.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Doctor Christian, por favor haga una 
manifestación sobre los impedimentos presentados, 
la consideración que tiene usted como ponente a la 
plenaria por favor.

Gracias señor Deluque y la moción de orden, 
por favor sonido al doctor Christian y después una 
moción de orden a la doctora Betty.

Intervención del honorable Representante, 
Christian Moreno Villamizar:

Muchas gracias Presidente, Presidente 
creemos que los impedimentos no tiene ninguna 
motivación debido a que lo que se va a someter 
a discusión y aprobación es la ponencia negativa, 
es decir, la ponencia de archivo de este proyecto 
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de ley,  al mismo tiempo quienes tengan hoy 
crédito de vivienda no es necesario que presenten 
impedimentos porque ya son créditos de vivienda 
que están vigentes no se irían a cobijar bajo lo 
que pudiera presentar la discusión del proyecto 
de ley, pero les insisto, la ponencia que se va 
discutir es una ponencia negativa que busca el 
archivo del proyecto de ley, por algunas razones 
de inconveniencias que queremos explicar y que 
queremos que sean discutidas y acogidas por parte 
de la plenaria de la Cámara de Representantes. 

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Pero doctor Christian, ¿la recomendación suya es 
que se nieguen los impedimentos?

Intervención del honorable Representante, 
Cristian Moreno Villamizar:

Sí Presidente, que se nieguen. 
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Porque son de carácter general. 
Intervención del honorable Representante, 

Cristian Moreno Villamizar:
Así es, sí señor.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Perfecto, entonces sométase a consideración los 

impedimentos ya leídos por el Secretario, los que 
fueron leídos y después someter el resto, los que 
fueron leídos y ¿quiénes se retiran, quiénes se están 
retirando? 

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, entonces se someten a 
consideración los impedimentos de los siguientes 
Representantes quienes se retiran del recinto.

Intervención del honorable Representante, 
Cristian Moreno Villamizar:

No, pero no me lea nuevos, los que ya están, 
después leemos el resto.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor, que han sido leídos ya, Juan Carlos 
Reinales, María Cristina Soto de Gómez, Gabriel 
Jaime Vallejo, Alexánder Bermúdez, Inti Raúl 
Asprilla, Yamil Hernando Arana, David Racero y el 
Representante Guida, esos son los Representantes a 
los cuales se les va a votar el impedimento, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

En consideración los impedimentos leídos, va a 
hablar sobre eso doctora Adriana, sonido por favor 
Representante del Valle, la Representante Adriana 
del Valle, por favor sonido.

Intervención de la honorable Representante 
Adriana Gómez Millán:

Gracias señor Presidente, con las buenas tardes, 
yo quisiera que las personas, los compañeros que 
presentaron los impedimentos, reflexionaran sobre 
esta situación, fuera de que está presentando una 
ponencia el compañero negativa, el proyecto de ley 
pretende crear una línea de crédito nueva, por tanto 
quien tenga un crédito hipotecario de vivienda en 
este momento no está cobijado por la medida que 
se quisiera tomar en esta ley, me explico, la línea de 
crédito de vivienda que se quisiera crear no existe, 
por lo tanto, nadie está comprometido con ese sector 
como es créditos hipotecarios para mejoramiento de 
vivienda, o sea, para mí la inhabilidad no existe por 
cuanto ni un solo crédito de ese tipo se puede haber 
otorgado en el país por cuanto esa línea de crédito no 
existe en este momento y precisamente el proyecto 
de ley lo que quería era crearla, por eso sí quiero 
entonces reiterar, sería lo indicado que retiraran los 
impedimentos y votáramos la ponencia, muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Sigue la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrado, abran registro para votar los 
impedimentos, ¿el doctor Christian cómo vota?

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señores de cabina, favor abrir el registro para 
votar los impedimentos leídos.

Christian Moreno vota no, Representante Espinal 
vota no, Representante Chacón vota no, Carlos 
Alejandro Chacón vota no, se retira el voto electrónico 
de Carlos Alejandro Chacón, el voto manual porque 
lo pudo hacer electrónicamente, Representante 
Adriana Gómez vota no, Representante Mauricio 
Toro vota sí, Representante Salim Villamil vota no, 
Representante Modesto Aguilar vota no.

Representante David Pulido dejo el registro 
abierto, su impedimento no está siendo considerado 
todavía puede votar, el Representante Emeterio José 
Montes tiene el registro abierto y no ha votado, 
señor Presidente ya hay decisión.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Cierre el registro Secretario y anuncie la decisión 
de la plenaria.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Se cierra el registro y la votación es la siguiente.
Por el Sí 12 votos electrónicos y 1 manual, para 

un total de 13 votos.
Por el No 76 votos electrónicos y 6 manuales 

para un total de 82.
Por consiguiente, los impedimentos han sido 

negados señor Presidente y se les pide a los auxiliares 
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de recinto decirles a los honorables Representantes 
que pueden ingresar al recinto de la plenaria.

Publicación registros de votación

Resultados de grupo
CC Mamuncia

Sí 1
No 0
No votado 0

CC Playa Renaciente
Sí 0
No 1
No votado 0

Coalición lista de la Decencia
Sí 2
No 0
No votado 0

GSC Colombia Justa Libre
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Alianza Verde
Sí 4
No 2
No votado 0

Partido Cambio Radical
Sí 1
No 14
No votado 1

Partido Centro Democrático
Sí 0
No 16
No votado 0

Partido Coalición Alternativa
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Conservador
Sí 2
No 10
No votado 0

Partido de la U
Sí 0
No 11
No votado 0

Partido FARC
Sí 0
No 3
No votado 0

Partido Liberal Colombiano
Sí 0
No 13
No votado 0

Partido MAIS
Sí 1
No 1
No votado 0

Partido Opción Ciudadana
Sí 0
No 2
No votado 0

Partido Polo Democrático
Sí 0
No 2
No votado 0

Resultados individuales

Yes
Fabian Díaz Plata Partido Coali
José Gustavo Padilla Orozco Partido Cons
Atilano Alonso Giraldo Arboleda Partido Cam
Ángela María Robledo Gómez Coalición list
César Augusto Pachón Achury Partido MAI
Buenaventura León León Partido Cons
Neyla Ruiz Correa Partido Alian
Juanita María Goebertus Estrada Partido Alian
Hernán Banguero Andrade CC Mamunci
César Augusto Ortiz Zorro Partido Alian
María José Pizarro Rodríguez Coalición list
Wilmer Leal Pérez Partido Alian

No
Hernán Humberto Garzón Rodríguez Partido Cent
Erwin Arias Betacur Partido Cam
Julio César Triana Quintero Partido Cam
Aquileo Medina Arteaga Partido Cam
Elizabeth Jay-Pang Díaz Partido Liber
Teresa de Jesús Enríquez Rosero Partido de la
Óscar Camilo Arango Cárdenas Partido Cam
Alejandro Carlos Chacón Camargo Partido Liber
Jimmy Harold Díaz Burbano Partido Cons
Alfredo Rafael Deluque Zuleta Partido de la
Carlos Eduardo Acosta Lozano GSC Colom
César Augusto Lorduy Maldonado Partido Cam
Héctor Ángel Ortiz Núñez Partido Cent
Carlos Germán Navas Talero Partido Polo
Juan David Vélez Trujillo Partido Cent
Juan Carlos Wills Ospina Partido Cons
César Eugenio Martínez Restrepo Partido Cent
Catalina Ortiz Lalinde Partido Alian
Mónica Liliana Valencia Montaña Partido de la
Ciro Antonio Rodríguez Pinzón Partido Cons
José Luis Pinedo Campo Partido Cam
Gabriel Santos García Partido Cent
Jaime Armando Yépez Martínez Partido de la
Armando Antonio Zabaraín D’Arce Partido Cons
Erasmo Elías Zuleta Bechara Partido de la
Carlos Mario Farelo Daza Partido Cam
Modesto Enrique Aguilera Vides Partido Cam
Emeterio José Montes de Castro Partido Cons
Jezmi Lizeth Barraza Arraut Partido Liber
Jairo Humberto Cristo Correa Partido Cam
Harold Augusto Valencia Infante Partido de la
Esteban Quintero Cardona Partido Cent
Víctor Manuel Ortiz Joya Partido Liber
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Alfredo Ape Cuello Baute Partido Cons
Karen Violette Cure Corcione Partido Cam
Alonso José del Río Cabarcas Partido de la
Andrés David Calle Aguas Partido Liber
José Luis Correa López Partido Liber
Wadith Alberto Manzur Imbett Partido Cons
Astrid Sánchez Montes de Oca Partido de la
Luis Fernando Gómez Betancurt Partido Cent
Rodrigo Arturo Rojas Lara Partido Liber
Samuel Alejandro Hoyos Mejía Partido Cent
Edwin Gilberto Ballesteros Archila Partido Cent
Adriana Magali Matiz Vargas Partido Cons
Álvaro Henry Monedero Rivera Partido Liber
Franklin Lozano de la Ossa Partido Opci
Oscar Tulio Lizcano González Partido de la
Alejandro Alberto Vega Pérez Partido Liber
Julián Peinado Ramírez Partido Liber
Carlos Adolfo Ardila Espinosa Partido Liber
Óscar Darío Pérez Pineda Partido Cent
Diego Javier Osorio Jiménez Partido Cent
Gloria Betty Zorro Africano Partido Cam
Anatolio Hernández Lozano Partido de la
Juan Fernando Espinal Ramírez Partido Cent
Ángela Patricia Sánchez Leal Partido Cam
Edward David Rodríguez Rodríguez Partido Cent
Fabio Fernando Arroyave Rivas Partido Liber
Gustavo Londoño Garcia Partido Cent
John Jairo Bermúdez Garcés Partido Cent
Henry Fernando Correal Herrera Partido Liber
Felipe Andrés Muñoz Delgado Partido Cons
Luis Emilio Tovar Bello Partido Cent
Bayardo Gilberto Betancourt Pérez Partido Cam
Jorge Méndez Hernández Partido Cam
Martha Patricia Villalba Hodwalker Partido de la
Nidia Marcela Osorio Salgado Partido Cons
Milene Jarava Díaz Partido Opci
León Fredy Muñoz Lopera Partido Alian
Abel David Jaramillo Largo Partido MAI
Jhon Arley Murillo Benítez CC Playa Re
Carlos Alberto Carreño Marín Partido FAR
Luis Alberto Albán Urbano Partido FAR
Omar de Jesús Restrepo Correa Partido FAR
Jorge Alberto Gómez Gallego Partido Polo

No votado
David Ernesto Pulido Novoa Partido Cam

‘0001
Registro Manual para Votaciones

Proyecto de ley número 045 de 2017
Tema a votar: Impedimento honorable 

Representante Juan Carlos Reinales, Cristina Soto 
y otros.

Sesión Plenaria: martes 11 de septiembre de 
2018.

Nombre Circunscripción Partido
Voto

Sí No
Mauricio Andrés Toro Bogotá P. Alianza Verde X
Christian Moreno Villamizar Cesar P. de la U X
Adriana Gómez Millán Valle P. Liberal X
Salim Villamil Quessep Sucre Cambio Radical X
Juan Fernando Espinal Ramírez Antioquia Centro Democrático X
Modesto Aguilera Vides Atlántico Cambio Radical X

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Los siguientes Representantes pueden ingresar 
al recinto ya que se les ha negado su impedimento, 
Juan Carlos Reinales, María Cristina Soto, Gabriel 
Jaime Vallejo, Alexánder Bermúdez, Inti Asprilla, 
Yamil Arana, David Racero y Hernando Guida.

Señor Presidente han sido radicados en la 
Secretaría los siguientes impedimentos.

Óscar Leonardo Villamizar se declara 
impedido por tener un familiar en primer grado 
de consanguinidad que fue condenado en el 2009 
por delitos de corrupción y un familiar en segundo 
grado de consanguinidad vinculada laboralmente al 
sector de la vivienda.

El Representante Juan Reyes se declara impedido 
ya que familiares hasta dentro del tercer grado de 
consanguinidad tienen créditos de vivienda.

El Representante Jorge Méndez se declara 
impedido por tener un crédito de vivienda con el 
Fondo Nacional de Ahorros.

El Representante David Pulido se declara 
impedido ya que tiene un trámite personal de crédito 
de vivienda con bancos y proyectos SIDRA.

El Representante Milton Hugo Angulo se declara 
impedido por tener un crédito hipotecario con el 
Fondo Nacional del Ahorro.

El Representante Jorge Tamayo se declara 
impedido por tener un crédito hipotecario.

La Representante Norma Hurtado se declara 
impedido por tener un crédito de vivienda con el 
Banco de Occidente y el Banco BBVA ha solicitado 
una cuenta AFC.

El Representante Salim Villamil se declara 
impedido toda vez que se encuentra tramitando un 
crédito de vivienda actualmente.

El Representante César Pachón se declara 
impedido ya que un familiar en primer orden que 
está en una convocatoria de subsidio de vivienda.

La Representante Mónica Raigoza se declara 
impedida, se declara impedida por tener un crédito 
de vivienda con el Banco BBVA.

Representante Elbert Díaz Lozano se declara 
impedido por tener un crédito hipotecario personal.

El Representante Jaime Rodríguez se declara 
impedido por tener un crédito de vivienda.

Señor Presidente han sido leídos los impedimentos 
radicados en la Secretaría para que lo someta usted a 
consideración de la plenaria.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

En consideración los impedimentos leídos, se 
abre la discusión.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, el Representante Rodrigo 
Rojas también se declara impedido por tener un 
crédito de vivienda.
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Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Ya entraron los otros Representantes que pueden 
proceder a la votación, porque los llamaron, avise 
cuáles pueden ya entrar que le fueron sometidos los 
impedimentos, Secretario.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, ya se les informó, pero 
repetimos que los siguientes Representantes, 
pueden ingresar al recinto ya que fueron negados 
sus impedimentos.

Juan Carlos Reinales, María Soto, Gabriel 
Vallejo, Alexánder Bermúdez, Inti Asprilla, Yamil 
Arana, David Racero y Hernando Guida.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Ya pueden seguir los honorables Representantes, 
en su obligación de continuar después de haber sido 
negado su impedimento, se cierra la discusión de los 
impedimentos leídos.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente hay otro impedimento acá del 
Representante.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

No, no más lee, suficiente porque es que ya son once, 
se aclara a los honorables Representantes además por 
una sugerencia de la experiencia del doctor Deluque, 
quienes no se le está sometiendo el impedimento 
tienen la obligación de acompañar y votar, lo mismo a 
quienes ya se le negó el impedimento tiene que ingresar 
al registro y proceder con la plenaria, continuar, solo 
deben retirarse a los que se les fue aprobado, por eso 
Secretario léame los siguientes impedimentos, por 
favor Óscar démele espacio al Secretario, léame los 
impedimentos que son las únicas personas que se 
anuncia que se retiran del recinto, el resto deben de 
estar acompañando la votación.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, los impedimentos leídos que 
se van a someter a consideración de la plenaria son 
los de los Representantes.

Óscar Leonardo Villamizar, Juan Fernando 
Reyes, Jorge Méndez, David Pulido, Milton Hugo 
Angulo, Jorge Tamayo, Norma Hurtado, Salim 
Villamil, César Pachón, Mónica Raigoza, Elbert 
Díaz Lozano y Jaime Rodríguez.

Esos son los impedimentos señor Presidente, 
estos son los Representantes que deben retirarse del 
recinto, los demás pueden participar en la votación 
de estos impedimentos.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

En consideración nuevamente la adición de los 
impedimentos que fueron leídos, se cierra, se anuncia 

que se va a cerrar la discusión, se cierra la discusión 
abra el registro, perdón doctor Navas, moción de 
orden o moción de orden del doctor Navas.

Intervención del honorable Representante, 
Carlos Germán Navas Talero:

Mire doctor Chacón, esto ya parece una 
tomadura de pelo, da vergüenza que se presente 
un impedimento con el argumento de que se tiene 
una cuenta corriente, usted tiene la facultad doctor 
de no darle trámite a ese tipo de impedimentos, 
es vergonzoso que en el lugar donde se hacen las 
leyes no se sepa leer un proyecto, miren el proyecto 
despacio y léanlo señores, pero no se burlen de la 
legislatura. Gracias.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Gracias doctor Navas, el doctor Navas 
especialmente hace la consideración que un 
proyecto de norma general, por lo que ha sustentado 
el ponente que no debiera haber impedimentos, 
pero bueno cada quien es dueño de sus propios 
temores; se cierra el registro, ya estaba abierto, 
se cierra, se dejó abierto para que el doctor Navas 
pudiera hacer la última consideración, ya todos 
estaban en consideración, se cierra, perdón, 
la discusión y se abre el registro para votar los 
impedimentos leídos, doctor Christian, ponente, 
¿cómo vota?

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señores de cabina favor abrir el registro para 
votar los impedimentos leídos.

Intervención del honorable Representante, 
Christian José Moreno Villamizar:

Christian Moreno vota No.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Christian Moreno vota No, Juan Carlos Lozada 

vota No.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Gabriel Santos vota No, Yamil Arana vota No, 

Jaime Felipe Lozada vota No, José Amar vota No.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Carlos Ardila vota No.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se aclara que en este bloque de impedimentos 

también está incluido el Representante Rodrigo 
Rojas, que se anunció en un comienzo, estamos 
votando honorables Representantes, Julio César 
Triana vota no, Héctor Ángel Ortiz vota No.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señor Presidente ya hay decisión.
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Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Cierre el registro Secretario y anuncie la votación.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Se cierra el registro y la votación es la siguiente:
Por el Sí 7 votos electrónicos, ninguno manual.
Por el No 72 votos electrónicos y 8 manuales 

para un total de 80.
Por consiguiente, los impedimentos leídos 

anteriormente han sido negados.
Publicación registros de votación

Resultados de grupo
CC Mamuncia

Sí 0
No 1
No votado 0

CC Playa Renaciente
Sí 0
No 1
No votado 0

Coalición lista de la Decencia
Sí 1
No 2
No votado 0

GSC Colombia Justa Libre
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Alianza Verde
Sí 3
No 2
No votado 0

Partido Cambio Radical
Sí 0
No 12
No votado 1

Partido Centro Democrático
Sí 0
No 14
No votado 0

Partido Coalición Alternativa
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Conservador
Sí 2
No 9
No votado 0

Partido de la U
Sí 0
No 13
No votado 0

Partido FARC
Sí 0
No 3
No votado 0

Partido Liberal Colombiano
Sí 0
No 12
No votado 0

Partido MAIS
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Polo Democrático
Sí 0
No 1
No votado 0

Resultados individuales

Yes
Fabián Díaz Plata Partido Coali
José Gustavo Padilla Orozco Partido Cons
Ángela María Robledo Gómez Coalición list
Buenaventura León León Partido Cons
Juanita María Goebertus Estrada Partido Alian
Mauricio Andrés Toro Orjuela Partido Alian
Wílmer Leal Pérez Partido Alian

No
Erwin Arias Betacur Partido Cam
Elizabeth Jay-Pang Díaz Partido Liber
Teresa de Jesús Enríquez Rosero Partido de la
Jairo Giovany Cristancho Tarache Partido Cent
José Edilberto Caicedo Sastoque Partido de la
Óscar Camilo Arango Cárdenas Partido Cam
Alejandro Carlos Chacón Camargo Partido Liber
Carlos Alberto Cuenca Chaux Partido Cam
Alfredo Rafael Deluque Zuleta Partido de la
Carlos Eduardo Acosta Lozano GSC Colom
Atilano Alonso Giraldo Arboleda Partido Cam
César Augusto Lorduy Maldonado Partido Cam
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi Partido Cent
Jorge Enrique Burgos Lugo Partido de la
Carlos Germán Navas Talero Partido Polo
Juan David Vélez Trujillo Partido Cent
Juan Carlos Wills Ospina Partido Cons
César Eugenio Martínez Restrepo Partido Cent
Catalina Ortiz Lalinde Partido Alian
José Daniel López Jiménez Partido Cam
Mónica Liliana Valencia Montaña Partido de la
Ciro Antonio Rodríguez Pinzón Partido Cons
José Luis Pinedo Campo Partido Cam
Hernando Guida Ponce Partido de la
Jennifer Kristin Arias Falla Partido Cent
Armando Antonio Zabaraín D’Arce Partido Cons
Erasmo Elías Zuleta Bechara Partido de la
Carlos Mario Farelo Daza Partido Cam
Modesto Enrique Aguilera Vides Partido Cam
Emeterio José Montes de Castro Partido Cons
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Adriana Gómez Millán Partido Liber
Jezmi Lizeth Barraza Arraut Partido Liber
Jairo Humberto Cristo Correa Partido Cam
Harold Augusto Valencia Infante Partido de la
Esteban Quintero Cardona Partido Cent
Víctor Manuel Ortiz Joya Partido Liber
Alfredo Ape Cuello Baute Partido Cons
Karen Violette Cure Corcione Partido Cam
Edwin Alberto Valdés Rodríguez Partido Cent
Alonso José del Río Cabarcas Partido de la
Andrés David Calle Aguas Partido Liber
José Luis Correa López Partido Liber
Astrid Sánchez Montes de Oca Partido de la
Luis Fernando Gómez Betancurt Partido Cent
Edwin Gilberto Ballesteros Archila Partido Cent
Adriana Magali Matiz Vargas Partido Cons
Álvaro Henry Monedero Rivera Partido Liber
Juan Carlos Reinales Agudelo Partido Liber
Óscar Tulio Lizcano González Partido de la
Rubén Darío Molano Piñeros Partido Cent
Neyla Ruiz Correa Partido Alian
Alejandro Alberto Vega Pérez Partido Liber
Julián Peinado Ramírez Partido Liber
Óscar Darío Pérez Pineda Partido Cent
Diego Javier Osorio Jiménez Partido Cent
Gloria Betty Zorro Africano Partido Cam
Anatolio Hernández Lozano Partido de la
María Cristina Soto De Gómez Partido Cons
Gustavo Londoño García Partido Cent
John Jairo Bermúdez Garcés Partido Cent
Henry Fernando Correal Herrera Partido Liber
Felipe Andrés Muñoz Delgado Partido Cons
Martha Patricia Villalba Hodwalker Partido de la
Nidia Marcela Osorio Salgado Partido Cons
Abel David Jaramillo Largo Partido MAI
Jhon Ariey Murillo Benítez CC Playa Re
Hernán Banguero Andrade CC Mamunci
David Ricardo Racero Mayorca Coalición list
Carlos Alberto Carreño Marín Partido FAR
Luis Alberto Albán Urbano Partido FAR
María José Pizarro Rodríguez Coalición list
Omar de Jesús Restrepo Correa Partido FAR

No  
reporta

Hernando José Padauí Álvarez Partido Cam
‘0005

Registro Manual para Votaciones
Proyecto de ley número 045 de 2017

Tema a votar: Impedimento honorables 
Representantes Óscar Villamizar, Juan Fernando 
Reyes y otros.

Sesión Plenaria: mates 11 de septiembre de 
2018.

Nombre Circunscripción Partido
Voto

Sí No
Juan Carlos Lozada Bogotá P. Liberal X
Christian Moreno Villamizar Cesar P. De La U X
Gabriel Santos García Bogotá C. Democrático X
Yamil Hernando Arana Bolivar P. Conservador X
Jaime Felipe Lozada Huila P. Conservador X
Carlos Adolfo Ardila Putumayo P. Liberal X
Julio César Triana Huila Cambio Radical X
Héctor Ángel Ortiz Boyacá C. Democrático X
Jose Gabriel Amar Sepulveda Atlántico Cambio Radical X

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se les informa entonces a los Representantes, 
Óscar Leonardo Villamizar, Juan Fernando Reyes, 
Jorge Méndez, David Pulido, Milton Hugo Angulo, 
Jorge Tamayo, Norma Hurtado, Salim Villamil, 
César Pachón, Mónica Raigoza, Elbert Díaz y 
Rodrigo Rojas.

Que sus impedimentos fueron negados, por lo 
tanto, pueden ingresar al recinto, para continuar 
en la plenaria, señor Presidente otro grupo de 
impedimentos, el último, se declaran impedidos los 
Representantes.

Hernando Padauí por tener un crédito de vivienda.
El Representante Luis Emilio Tovar se declara 

impedido por la eliminación de cuotas mínimas para 
créditos de vivienda.

El Representante Óscar Darío Pérez se declara 
impedido por tener un crédito de vivienda vigente.

El Representante Jaime Rodríguez se declara 
impedido por tener un crédito de vivienda.

El Representante Víctor Manuel Ortiz se 
declara impedido por tener crédito de vivienda con 
Davivienda.

El Representante César Lorduy, se declara 
impedido por tener crédito de vivienda.

Y el Representante Andrés Calle, se declara 
impedido toda vez que posee un crédito de vivienda, 
igualmente varios de sus familiares están en la 
misma situación.

El Representante Diego Javier Osorio, también 
se declara impedido por tener un crédito de vivienda.

Han sido leídos los impedimentos señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

En consideración los impedimentos leídos, se 
sigue en consideración, se cierra la discusión, abra 
el registro Secretario de los impedimentos leídos, 
¿cuantos leyó Secretario?, llegó otro, perdón llegó 
otro, sí llegó otro léalo de una vez.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

José Amar ¡ah!, es de otro proyecto.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Del de ahorita, Representante, es de este entiendo 

yo, léalo, ¿el número es de otro proyecto?, ¿está 
seguro?

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El Representante José Amar dice que es de otro 
proyecto.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

No, pero léanlo y sabemos si es, con la lectura.
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Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

El Representante José Gabriel Amar, se está 
declarando impedido para el Proyecto de ley número 
008 de 2017.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Ah no, no ese no tiene nada que ver, usted tiene 
impedimento es de otro proyecto.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

De este proyecto no es Representante Amar, 
señor Presidente puede poner en consideración de 
la plenaria.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

No pero si viene otro de una vez el otro hombre, 
no me pongan de uno en uno, Representante el 
045, ¿tiene impedimento?, no, pero parémosle, 
pongámosle atención, estamos en el proyecto 
045, pero puede dejar radicado ese de una vez 
Representante para que se lo tenga en cuenta la 
Secretaría, para el proyecto que le corresponde 
déjelo de una vez radicado, entonces se cierra la 
discusión de los impedimentos que ya fueron leídos 
por la Secretaría, se cierra la discusión abra el 
registro Secretario y anuncie el voto del Ponente.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Se abre el registro para la votación de los 
impedimentos previamente leídos, señores de cabina 
abrir el registro.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Christian José Moreno vota No.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Juan Carlos Lozada vota No.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Repetimos los nombres de los Representante a 

los cuales se les está votando el impedimento, los 
cuales se retiran del recinto.

Hernando Padauí, Luis Emilio Tovar, Óscar 
Darío Pérez, Jaime Rodríguez, Víctor Manuel Ortiz, 
César Lorduy, Andrés Calle, y Diego Javier Osorio 
también está en este grupo.

Irma Luz Herrera vota sí, El doctor Arana vota 
no, Yamil Arana vota No.

Héctor Ángel Ortiz vota No.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
El doctor Atilano vota No.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Julio Cesar Triana vota No.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señor Presidente ya hay decisión de la Cámara 
de Representantes.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Cierre el registro Secretario y anuncie el 
resultado.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señores de cabina favor cerrar el registro, la 
votación es la siguiente:

Por el Sí 8 votos electrónicos y 1 manual, para un 
total de 9 votos por el Sí.

Por el No 74 votos electrónicos y 6 manuales, 
para un total de 80 votos por el No.

Por consiguiente, los impedimentos leídos han 
sido negados.

Publicación registros de votación.

Resultados de grupo
CC Mamuncia

Sí 0
No 1
No votado 0

CC Playa Renaciente
Sí 0
No 1
No votado 0

Coalición lista de la Decencia
Sí 1
No 1
No votado 1

GSC Colombia Justa Libre
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Alianza Verde
Sí 5
No 1
No votado 0

Partido Cambio Radical
Sí 0
No 13
No votado 0

Partido Centro Democrático
Sí 0
No 17
No votado 0
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Partido Coalición Alternativa
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Conservador
Sí 0
No 10
No votado 0

Partido de la U
Sí 0
No 15
No votado 0

Partido FARC
Sí 0
No 3
No votado 0

Partido Liberal Colombiano
Sí 0
No 8
No votado 0

Partido MAIS
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Opción Ciudadana
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Polo Democrático
Sí 0
No 2
No votado 0

Resultados individuales

Yes
Fabian Díaz Plata Partido Coali
Catalina Ortiz Lalinde Partido Alian
Ángela María Robledo Gómez Coalición list
Juanita María Goebertus Estrada Partido Alian
Milene Jarava Díaz Partido Opci
Katherine Miranda Peña Partido Alian
Mauricio Andrés Toro Orjuela Partido Alian
Wilmer Leal Pérez Partido Alian

No
Erwin Arias Betacur Partido Cam
Aquileo Medina Arteaga Partido Cam
Elizabeth Jay-Pang Díaz Partido Liber
Teresa de Jesús Enríquez Rosero Partido de la
Jairo Giovany Cristancho Tarache Partido Cent
Norma Hurtado Sánchez Partido de la
Alejandro Carlos Chacón Camargo Partido Liber
Carlos Alberto Cuenca Chaux Partido Cam
Alfredo Rafael Deluque Zuleta Partido de la
Milton Hugo Angulo Viveros Partido Cent
Carlos Eduardo Acosta Lozano GSC Colom
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi Partido Cent
Jorge Enrique Burgos Lugo Partido de la
Carlos Germán Navas Talero Partido Polo
Juan Carlos Wills Ospina Partido Cons
César Eugenio Martínez Restrepo Partido Cent
José Daniel López Jiménez Partido Cam
Mónica Liliana Valencia Montaña Partido de la
Ciro Antonio Rodríguez Pinzón Partido Cons
José Luis Pinedo Campo Partido Cam
Hernando Guida Ponce Partido de la

Juan Pablo Celis Vergel Partido Cent
Jennifer Kristin Arias Falla Partido Cent
Gabriel Santos García Partido Cent
Jaime Armando Yépez Martínez Partido de la
Armando Antonio Zabaraín D’Arce Partido Cons
Erasmo Elías Zuleta Bechara Partido de la
Carlos Mario Farelo Daza Partido Cam
Modesto Enrique Aguilera Vides Partido Cam
Emeterio José Montes de Castro Partido Cons
Yenica Sugeín Acosta Infante Partido Cent
Jairo Humberto Cristo Correa Partido Cam
Harold Augusto Valencia Infante Partido de la
Esteban Quintero Cardona Partido Cent
José Eliecer Salazar López Partido de la
Alfredo Ape Cuello Baute Partido Cons
Karen Violette Cure Corcione Partido Cam
Edwin Alberto Valdés Rodríguez Partido Cent
Alonso José del Río Cabarcas Partido de la
Elbert Díaz Lozano Partido de la
Nicolás A. Echeverry Alvarán Partido Cons
José Luis Correa López Partido Liber
Félix Alejandro Chica Correa Partido Cons
Astrid Sánchez Montes de Oca Partido de la
Luis Fernando Gómez Betancurt Partido Cent
Edwin Gilberto Ballesteros Archila Partido Cent
Adriana Magali Matiz Vargas Partido Cons
Juan Carlos Reinales Agudelo Partido Liber
Rubén Darío Molano Piñeros Partido Cent
Alejandro Alberto Vega Pérez Partido Liber
Carlos Adolfo Ardilla Espinosa Partido Liber
Oscar Leonardo Villamizar Meneses Partido Cent
Eloy Chichi Quintero Romero Partido Cam
Gloria Betty Zorro Africano Partido Cam
Anatolio Hernández Lozano Partido de la
Juan Fernando Espinal Ramírez Partido Cent
Fabio Fernando Arroyave Rivas Partido Liber
María Cristina Soto de Gómez Partido Cons
Gustavo Londoño García Partido Cent
John Jairo Bermúdez Garcés Partido Cent
Henry Fernando Correal Herrera Partido Liber
Jorge Méndez Hernández Partido Cam
Martha Patricia Villalba Hodwalker Partido de la
Salim Villamil Quessep Partido Cam
Nidia Marcela Osorio Salgado Partido Cons
León Fredy Muñoz Lopera Partido Alian
Abel David Jaramillo Largo Partido MAI
Jhon Arley Murillo Benítez CC Playa Re
Hernán Banguero Andrade CC Mamunci
Carlos Alberto Carreño Marín Partido FAR
Luis Alberto Albán Urbano Partido FAR
Maria José Pizarro Rodríguez Coalición list
Ornar de Jesús Restrepo Correa Partido FAR
Jorge Alberto Gómez Gallego Partido Polo

No  
votado

David Ricardo Racero Mayorca Coalición list

‘0007
Registro Manual para Votaciones

Proyecto de ley número 045 de 2017
Tema a votar: Impedimento honorable Repre-

sentante Hernando Padauí, Luis Emilio Tovar y otros.
Sesión Plenaria: martes 11 de septiembre de 

2018.
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Nombre Circunscripción Partido
Voto

Sí No
Juan Carlos Lozada Bogotá P. Liberal X
Atilano Giraldo Quindío Cambio Radical X
Yamil Arana Padauí Bolívar P. Conservador X
Julio César Triana Huila Cambio Radical X
Christian Moreno Villamizar Cesar P. de la U X
Héctor Ortiz Núñez Boyacá C. Democrático X
Irma Herrera Rodríguez Bogotá Mira X

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Entonces se les informa a los siguientes 
Representantes que pueden ingresar al recinto, para 
continuar en el desarrollo de la plenaria, ya que 
fueron negados sus impedimentos:

Diego Javier Osorio, Hernando Padauí, Luis 
Emilio Tovar, Óscar Darío Pérez, Jaime Rodríguez, 
Víctor Manuel Ortiz, César Lorduy y Andrés Calle.

Estos Representantes, repito, pueden ingresar 
nuevamente al recinto, ya que fueron negados sus 
impedimentos.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Miren, perdónenme, yo les voy a pedir un poco de 
consideración a los compañeros, si están sometiendo 
impedimentos, presenten los impedimentos no cada 
vez que se les ocurre, hace una hora arrancamos, es 
para que los equipos de UTL ya les hayan tenido 
los impedimentos y entonces podemos hacerlo por 
equipos, vamos a someter uno, entonces el que ya 
vaya a presentar los impedimentos, preséntenlos 
de una vez para someterlos y poder arrancar con el 
proyecto, porque podemos votarlos, en unos paquetes 
de 6 o 5 impedimentos porque todos tienen el mismo 
sentido, si no me van a poner que la Comisión de 
Ética revise antes los impedimentos de los proyectos, 
cuando tengan bastantes proyectos y ellos hagan el 
análisis para proponérselos a la plenaria, entonces 
cuántos hay más de impedimentos, por favor, y 
Secretario ustedes tienen que parar, no es que no es 
suficiente, cada uno puede presentarlo, entonces lo 
que tienen es que por favor parar y solo sometemos 
impedimentos y para uno para someterlos todos, 
¿cuántos hay más?

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Hay tres impedimentos, señor Presidente, con el 
impedimento del doctor Amar que lo va a radicar en 
un momento.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

No pues léaselo.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
José Gabriel Amar se declara impedido, por tener 

una empresa de construcción de vivienda.
La Representante Ángela Sánchez se declara 

impedida debido a que tiene un crédito de vivienda 
de adecuación con el BBVA.

Y el Representante Gustavo Londoño se declara 
impedido por tener un crédito de vivienda.

Entonces serían estos tres impedimentos, señor 
Presidente, repito.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Y se anuncia que se retiran los compañeros.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Repito, son de Gustavo Londoño, Ángela 
Sánchez y el Representante José Gabriel Amar, 
quienes se retiran del recinto, mientras se discute su 
impedimento.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Se abre la discusión de los impedimentos, sigue 
la discusión, se cierra la discusión, abra el registro, 
Secretario, para votar estos impedimentos.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señor Presidente, están anunciando aquí otro 
impedimento, si usted autoriza lo incluimos en este 
bloque.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Sí, por favor inclúyalo, entonces queda abierta 
una discusión e incluyan el impedimento y léanlo 
por favor.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

El Representante Félix Chica que tiene un crédito 
de vivienda con el BBVA, no, el Representante retira 
el impedimento, únicamente se consideran los 3 que 
ya habían leído con anterioridad.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Entonces los tres que habían sido leídos, no 
podemos estar haciendo un crédito, nosotros aquí, 
que esto es una norma general, pero bueno cada uno 
es dueño de sus propios temores, se cierra entonces 
la discusión de los tres impedimentos leídos, abra el 
registro.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Señores de cabina, favor abrir el registro, para 
votar los tres impedimentos leídos.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

No, pare un minuto, no, todavía no abra el 
registro, pare cinco minutos, se suspende cinco 
minutos la plenaria a ver a quién se le ocurre más 
otro impedimento y lo presentan de una vez, cinco 
minutos se suspende la plenaria.
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Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Por orden del Presidente se ha suspendido la 
plenaria durante cinco minutos.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Y después de eso no aceptamos ningún 
impedimento más.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Cinco minutos para que los honorables 
Representantes que consideren que están impedidos 
para votar el Proyecto 045 lo hagan, transcurrido 
los cinco minutos por orden del señor Presidente, 
la Secretaría no recepcionará más impedimentos de 
este proyecto.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Recordamos a los Representantes que está 
suspendida la plenaria mientras se radican los 
impedimentos, una vez transcurridos los cinco 
minutos que dijo el Presidente no se reciben más 
impedimentos para el Proyecto de ley número 045 de 
2017 Cámara, así que por favor los Representantes 
que vayan a presentar impedimento radicarlo en este 
momento en la Secretaría General.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Sonido para la curul del Vicepresidente.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Cierre registro y levantamos la suspensión con la 

siguiente claridad, me dicen en sistema en el cual he 
votado todos los impedimentos de este proyecto de 
ley que no estaban reportando mi votación, y quiero 
hacer, dejar claridad que varios Representantes a la 
Cámara para que quede en actas han manifestado 
lo mismo en otros proyectos de ley, para que el 
sistema a través de la Dirección Administrativa, sea 
certificado o las personas que lo administran, porque 
esto hoy tiene unas connotaciones jurídicas y no le 
reportan a pesar de estar presente y estar votando y 
aparecerles en el sistema que votan.

Entonces, que quede en actas que esto se 
viene presentando en varios días, para algunos 
Representantes como a la Presidencia el día de 
hoy, se levanta la suspensión, el doctor Édward 
Rodríguez se retira y hace el anuncio que se retira 
porque tiene una reunión para un acto legislativo, un 
segundo déjeme, denle la palabra al doctor Édward 
un minuto.

Intervención del Honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Señor Presidente, gracias, en concordancia con lo 
manifestado por el Consejo de Estado, pido permiso 
a la plenaria y a usted para retirarme con el fin de 
poder asistir a una reunión con ocasión del acto 
legislativo presentado por la Ministra de Justicia 

en reunión que estaré en el Ministerio de Justicia, 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Gracias, doctor Édward, quiero anunciar la 
discusión de los impedimentos leídos. ¿Secretario, 
hay que leer algún otro impedimento para abrir la 
discusión? Secretario, por favor.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente, están radicados los 
siguientes impedimentos.

Ciro Rodríguez se declara impedido ya que 
familiares dentro del cuarto grado de consanguinidad 
tienen créditos de vivienda y crédito propio.

Edwin Ballesteros se declara impedido por 
posible impedimento por tener crédito hipotecario 
con una financiera.

José Gabriel Amar se declara impedido por tener 
una hipoteca de construcción de vivienda.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Voy a someter a consideración, voy a solicitar con 
base en esto voy a abrir la discusión para el aplazamiento 
del proyecto de ley que está en discusión y paso para el 
siguiente y que una comisión con el ponente se pongan 
a estudiar los impedimentos que faltan, nosotros no 
podemos seguir en una hora revisando impedimentos 
y que los congresistas se les venga a último momento a 
presentar un impedimento, cuando llevamos una hora 
en eso, se somete a consideración el aplazamiento de 
este proyecto de ley, para continuar con el siguiente del 
orden del día, Secretario, ¿qué dice la plenaria?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ha sido aprobado el aplazamiento.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Listo, siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 08 de 2017 Cámara, 

por medio de la cual se establecen requisitos 
ambientales para la construcción de vías terrestres 
y se dictan otras disposiciones.

Representante autor: Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán, ponente: Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán. Se publicó este proyecto en la 
Gaceta del Congreso número 589 de 2017, para 
primer debate en la Gaceta del Congreso número 
737 de 2017, para segundo en la 914 de 2017 y 
223 de 2018, se aprobó en la Comisión Quinta 
septiembre 13 de 2017, se anunció para este debate 
en septiembre 4 de 2018.

Señor Presidente, este proyecto también 
tiene impedimentos y dicen lo siguiente, son 6 
impedimentos el primero de ellos.



Gaceta del conGreso  42 Viernes, 8 de febrero de 2019 Página 23

Franklin Lozano de la Ossa, se declara impedido, 
perdón, esta es una proposición.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Secretario, ¿es un impedimento o no?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
José Gabriel Amar Sepúlveda se declara 

impedido, debido a que tiene familiares en primer 
grado de consanguinidad que son socios de una 
empresa de construcción y realiza todo tipo de obras 
civiles.

José Gabriel Amar Sepúlveda se declara 
impedido, ya que tiene familiares en primer grado 
de consanguinidad que son socios de una empresa 
constructora, ¿pero esto tiene que ver con esto?, sí.

Gabriel Jaime Vallejo se declara impedido, toda 
vez que dentro del año inmediatamente anterior a mi 
elección presté servicios remunerados a personas de 
derecho privado del sector de la Construcción.

La doctora María Cristina Soto se declara 
impedida, en razón a que uno de sus hijos es 
representante legal de una empresa cuyo objeto es la 
construcción de obras civiles.

Elizabeth Jay-Pang se declara impedida, debido 
a que tiene una empresa familiar donde se venden 
materiales de construcción.

Henry Correal se declara impedido porque tiene 
familiares en segundo grado que están dedicados a 
la empresa de la construcción.

El doctor David Pulido se declara impedido, 
ya que tiene un hermano y padre constructor y 
consultores de vías de todo tipo.

Andrés Calle se declara impedido, ya que tiene 
familiares que se dedican a la planeación, diseño 
y ejecución de infraestructura vial, ya sea con 
participación accionaria o con representación de los 
mismos.

José Luis Correa se declara impedido, ya que 
tiene familiares en cuarto grado de consanguinidad 
que se dedican a construcción y contratos con el 
Estado.

Han sido leídos los impedimentos de José Luis 
Correa, Henry Fernando Correal, Andrés Calle, 
David Pulido, Elizabeth Jay-Pang, María Cristina 
Soto, Gabriel Jaime Vallejo y José Gabriel Amar.

Y por último el doctor Lizcano se declara 
impedido por tener familiares que se dedican al 
ámbito de la construcción.

Señor Presidente, han sido leídos los impedimentos, 
quienes se ausentan, los honorables Representantes 
ya referenciados, quienes se ausentan del recinto 
mientras se les deciden sus impedimentos.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Se abre la discusión de los impedimentos leídos, 
se deja en consideración, lea en la discusión el otro 
impedimento de una vez también, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El último impedimento, el doctor Gustavo 
Londoño se declara impedido por tener familiares 
que tienen empresas de construcción de obras 
civiles.

Y también el doctor Nilton Hugo Angulo por tener 
hermano y sobrino como ingenieros y tecnólogos en 
obras civiles.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

¿Ya fueron leídos, Secretario? Entonces se 
deja en consideración, siguen en discusión los 
impedimentos leídos, se cierra la discusión de los 
impedimentos, abra registro, Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro para los impedimentos leídos.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Repito, los Representantes que deben 

ausentarse del recinto porque se les está 
votando su impedimento: José Luis Correa, 
Henry Fernando Correal, Milton Hugo Angulo, 
Gustavo Londoño, Andrés Calle, David Pulido, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz, María Cristina Soto 
de Gómez, Gabriel Jaime Vallejo, José Gabriel 
Amar Sepúlveda y el Representante Lizcano, 
Óscar Tulio Lizcano.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Alejandro Carlos Chacón vota no, Harry 
González vota no, Christian Moreno vota no.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ángel Ortiz vota no.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Se retira el voto manual de Alejandro Carlos 

Chacón porque lo hizo electrónicamente, Mónica 
Valencia vota no.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Buenaventura León vota no, Jairo Cristo vota no.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Doctor Osorio vota no, doctor Arana vota no, 

Diego Javier Osorio y Yamil Arana votan no, Víctor 
Manuel Ortiz vota no.

Señor Presidente ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Cierre el registro y anuncie la votación, 

Secretario, por favor.
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Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Se cierra el registro y se anuncia la votación, 
señores de cabina favor cerrar el registro, la votación 
es como sigue:

Por el sí 11 votos electrónicos, ninguno manual, 
para un total de 11.

Por el no 89 votos electrónicos y 8 manuales, 
para un total de 97 votos por el no.

Por consiguiente, los impedimentos leídos han 
sido negados, señor Presidente, y se les informa a 
los señores Representantes que pueden ingresar al 
recinto.

Publicación registros de votación

Resultados de grupo
CC Mamuncia

Sí 0
No 1
No votado 0

CC Playa Renaciente
Sí 0
No 1
No votado 0

Coalición Lista de la Decencia
Sí 1
No 0
No votado 0

GSC Colombia Justa Libre
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Alianza Verde
Sí 4
No 4
No votado 0

Partido Cambio Radical
Sí 0
No 13
No votado 1

Partido Centro Democrático
Sí 0
No 15
No votado 0

Partido Coalición Alternativa
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Conservador

Sí 1
No 10
No votado 0

Partido de la U
Sí 0
No 18
No votado 1

Partido FARC
Sí 0
No 3
No votado 0

Partido Liberal Colombiano
Sí 1
No 22
No votado 2

Partido MAIS
Sí 1
No 1
No votado 0

Partido MIRA
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Polo Democrático
Sí 0
No 1
No votado 0

Resultados individuales

Yes
 Fabián Díaz Plata Partido Coali
 José Gustavo Padilla Orozco Partido Cons
 Carlos Eduardo Acosta Lozano GSC Colom
 Diego Patiño Amariles Partido Liber
 Ángela María Robledo Gómez Coalición List
 Irma Luz Herrera Rodríguez Partido MIR
 César Augusto Pachón Achury Partido MAI
 Juanita María Goebertus Estrada Partido Alian
 Katherine Miranda Peña Partido Alian
 Mauricio Andrés Toro Orjuela Partido Alian
 Wílmer Leal Pérez Partido Alian
No
 Erwin Arias Betancur Partido Cam
 Julio César Triana Quintero Partido Cam
 Aquileo Medina Arteaga Partido Cam
 Diela Liliana Benavides Solarte Partido Cons

Carlos Julio Bonilla Soto Partido Liber
Teresa de Jesús Enríquez Rosero Partido de la
Norma Hurtado Sánchez Partido de la
José Edilberto Caicedo Sastoque Partido de la
Óscar Camilo Arango Cárdenas Partido Cam
Alejandro Carlos Chacón Camargo Partido Liber
Juan Fernando Reyes Curi Partido Liber
Alfredo Rafael Deluque Zuleta Partido de la
José Jaime Uscátegui Pastrana Partido Cent
César Augusto Lorduy Maldonado Partido Cam
Jorge Enrique Burgos Lugo Partido de la
Juan David Vélez Trujillo Partido Cent
Hernando José Padauí Álvarez Partido Cam
César Eugenio Martínez Restrepo Partido Cent
Catalina Ortiz Lalinde Partido Alian
Crisanto Pizo Mazabuel Partido Liber
Ciro Antonio Rodríguez Pinzón Partido Cons
John Jairo Roldán Avendaño Partido Liber
Juan Diego Echavarría Sánchez Partido Liber
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José Luis Pinedo Campo Partido Cam
Hernando Guida Ponce Partido de la
Juan Pablo Celis Vergel Partido Cent
Jénnifer Kristin Arias Falla Partido Cent
Gabriel Santos García Partido Cent
Armando Antonio Zabaraín D’Arce Partido Cons
Erasmo Elías Zuleta Bechara Partido de la
Nubia López Morales Partido Liber
Modesto Enrique Aguilera Vides Partido Cam
Emeterio José Montes de Castro Partido Cons
Adriana Gómez Millán Partido Liber
Jezmi Lizeth Barraza Arraut Partido Liber
Yenica Sugein Acosta Infante Partido Cent
Harold Augusto Valencia Infante Partido de la
Esteban Quintero Cardona Partido Cent
José Eliécer Salazar López Partido de la
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache Partido Liber
Nilton Córdoba Manyoma Partido Liber
Alfredo Ape Cuello Baute Partido Cons
Karen Violette Cure Corcione Partido Cam
Alonso José del Río Cabarcas Partido de la
Élbert Díaz Lozano Partido de la
Félix Alejandro Chica Correa Partido Cons
Wadith Alberto Manzur Imbett Partido Cons
Astrid Sánchez Montes de Oca Partido de la
Édgar Alfonso Gómez Román Partido Liber
Kellyn Johana González Duarte Partido Liber
Luis Fernando Gómez Betancurt Partido Cent
Luciano Grisales Londoño Partido Liber
Rodrigo Arturo Rojas Lara Partido Liber
Adriana Magali Matiz Vargas Partido Cons
Jaime Felipe Lozada Polanco Partido Cons
Álvaro Henry Monedero Rivera Partido Liber
John Jairo Hoyos García Partido de la
Nevardo Eneiro Rincón Vergara Partido Liber
Mónica María Raigoza Morales Partido de la
Neyla Ruiz Correa Partido Alian
Alejandro Alberto Vega Pérez Partido Liber
Julián Peinado Ramírez Partido Liber
Flora Perdomo Andrade Partido Liber
Óscar Darío Pérez Pineda Partido Cent
Sara Elena Piedrahíta Lyons Partido de la
Óscar Leonardo Villamizar Meneses Partido Cent
Eloy Chichi Quintero Romero Partido Cam
Margarita María Restrepo Arango Partido Cent
Anatolio Hernández Lozano Partido de la
Juan Fernando Espinal Ramírez Partido Cent
Fabio Fernando Arroyave Rivas Partido Liber
Oswaldo Arcos Benavides Partido Cam
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda Partido de la
John Jairo Bermúdez Garcés Partido Cent
Alexánder Harley Bermúdez Lasso Partido Liber
Felipe Andrés Muñoz Delgado Partido Cons
Luis Emilio Tovar Bello Partido Cent
Jorge Méndez Hernández Partido Cam
Martha Patricia Villalba Hodwalker Partido de la
Salim Villamil Quessep Partido Cam
León Fredy Muñoz Lopera Partido Alian
Abel David Jaramillo Largo Partido MAI
Jhon Arley Murillo Benítez CC Playa Re
Hernán Banguero Andrade CC Mamunci
César Augusto Ortiz Zorro Partido Alian
Carlos Alberto Carreño Marín Partido FAR

 Luis Alberto Albán Urbano Partido FAR
 Ómar de Jesús Restrepo Correa Partido FAR

Jorge Alberto Gómez Gallego Partido Polo
No  
votado
 Mónica Liliana Valencia Montaña Partido de la
 Víctor Manuel Ortiz Joya Partido Liber
 Jaime Rodríguez Contreras Partido Cam
 Carlos Adolfo Ardila Espinosa Partido Liber

‘0001
Registro Manual para Votaciones

Proyecto de ley número 008 de 2017
Tema a votar: Impedimento honorable 

Representante Franklin Lozano, José Amar y otros.
Sesión Plenaria: martes 11 de septiembre de 

2018.

Nombre Circunscripción Partido
Voto

Sí No
Inti Raúl Asprilla Bogotá P. Alianza Verde X
Nicolás Albeiro Echeverry Antioquia P. Conservador X
Sara Helena Piedrahíta Córdoba P. de la U X
César Augusto Pachón Boyacá MAIS X
Víctor Ortiz Joya Santander P. Liberal X
Ángel María Gaitán Tolima P. Liberal X
Harry González García Caquetá P. Liberal X
Hernando Guida Ponce Magdalena P. de la U X
Héctor Ángel Ortiz Boyacá C. Democrático X
Rodrigo Rojas Lara Boyacá P. Liberal X
Juan Carlos Lozada Bogotá P. Liberal X
Henry Fernando Correal Vaupés P. Liberal X
Milene Jarava Díaz Sucre Opción Ciudadana X
Buenaventura León León Cundinamarca P. Conservador X

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Los siguientes Representantes se les negó su 
impedimento, por lo tanto pueden ingresar al recinto 
para continuar en el desarrollo de la plenaria:

José Gabriel Amar, Gabriel Jaime Vallejo, María 
Cristina Soto, Elizabeth Jay-Pang Díaz, David 
Pulido, Andrés Calle, Gustavo Londoño, Milton 
Hugo Ángulo, Henry Fernando Correal, José Luis 
Correa y Tulio Lizcano.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Se deja constancia de que el Representante 
Christian José Moreno ha solicitado permiso para 
ausentarse del recinto, debido a que debe atender 
funciones propias del ejercicio congresional, por 
lo tanto, el Representante Christian José Moreno se 
retira del recinto de la plenaria.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Se somete, ¿ya lo leyeron?
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
No, señor Presidente, el Representante Valdés se 

declara.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Y ya no más, que si quiere se retire más bien 

entonces.
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Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Edwin Valdés se declara impedido, puesto que 
tiene una empresa de construcción de obras.

Y el Representante Felipe Muñoz se declara 
impedido por tener familiares en segundo grado de 
consanguinidad dedicados a la construcción civil.

Están leídos los dos impedimentos, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Ya se dejan en consideración, continúa la 
discusión, se cierra la discusión de los impedimentos 
leídos, abra el registro el Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los dos impedimentos 
leídos.

Inti Raúl Asprilla vota no, Nicolás Albeiro vota 
no, Sara Piedrahíta vota no.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Gabriel Santos vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
César Pachón vota no, Víctor Manuel Ortiz vota 

no.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Doctor Gabriel pudo votar? Se retira el voto 

manual del doctor Gabriel Santos porque lo hizo 
electrónicamente. Ángel María Gaitán vota no.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Representante Harry González vota no.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Hernando Guida vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sara Piedrahíta vota no.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Héctor Ángel Ortiz vota no.
Subsecretario General, Norbey Marulanda 

Muñoz:
Rodrigo Rojas vota no.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Milene Jarava vota sí, Juan Carlos Lozada vota 

no, Buenaventura León vota no, vota sí, perdón, 
vota sí el doctor Buenaventura León.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Henry Correal vota no.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Cierre el registro, Secretario, y anuncie la 
votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro, la votación final es como 
sigue:

Por el sí 12 votos electrónicos, 2 manuales, para 
un total por el sí de 14.

Por el no 92 votos electrónicos y 12 manuales, 
para un total por el no de 104 votos.

Han sido negados los impedimentos de los 
doctores Felipe Muñoz y el doctor Edwin Valdés, 
pueden ingresar señores del recinto, auxiliares por 
favor informarles a los honorables Representante 
Valdés y Muñoz que pueden reingresar nuevamente 
al recinto, para continuar el debate.

Publicación registros de votación

Resultados de grupo
CC Mamuncia

Sí 0
No 1
No votado 0

CC Playa Renaciente
Sí 0
No 1
No votado 0

Coalición Lista de la Decencia
Sí 2
No 1
No votado 0

GSC Colombia Justa Libre
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Alianza Verde
Sí 4
No 4
No votado 0

Partido Cambio Radical
Sí 1
No 14
No votado 0

Partido Centro Democrático
Sí 0
No 14
No votado 0
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Partido Coalición Alternativa
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Conservador
Sí 1
No 10
No votado 0

Partido de la U
Sí 0
No 13
No votado 1

Partido FARC
Sí 0
No 3
No votado 0

Partido Liberal Colombiano
Sí 1
No 27
No votado 0

Partido MAIS
Sí 1
No 1
No votado 0

Partido MIRA
Sí 1
No 0
No votado 0

Partido Opción Ciudadana
Sí 0
No 1
No votado 0

Partido Polo Democrático
Sí 0
No 1
No votado 1

Resultados individuales

Yes   
 Fabián Díaz Plata Partido Coali
 José Gustavo Padilla Orozco Partido Cons
 Diego Patiño Amariles Partido Liber
 Ángela María Robledo Gómez Coalición List
 Irma Luz Herrera Rodríguez Partido MIR
 César Augusto Pachón Achury Partido MAI
 David Ernesto Pulido Novoa Partido Cam
 Juanita María Goebertus Estrada Partido Alian
 Katherine Miranda Peña Partido Alian
 María José Pizarro Rodríguez Coalición List
 Mauricio Andrés Toro Orjuela Partido Alian
 Wílmer Leal Pérez Partido Alian
No

Erwin Arias Betancur Partido Cam
Julio César Triana Quintero Partido Cam
Aquileo Medina Arteaga Partido Cam
Diela Liliana Benavides Solarte Partido Cons
Elizabeth Jay-Pang Díaz Partido Liber
Carlos Julio Bonilla Soto Partido Liber
Teresa de Jesús Enríquez Rosero Partido de la
John Jairo Cárdenas Morán Partido de la
Óscar Camilo Arango Cárdenas Partido Cam
Alejandro Carlos Chacón Camargo Partido Liber
Jimmy Harold Díaz Burbano Partido Cons
Juan Fernando Reyes Curi Partido Liber
Milton Hugo Angulo Viveros Partido Cent

Carlos Eduardo Acosta Lozano GSC Colom
Atilano Alonso Giraldo Arboleda Partido Cam
César Augusto Lorduy Maldonado Partido Cam
Jorge Enrique Burgos Lugo Partido de la
Juan David Vélez Trujillo Partido Cent
César Eugenio Martínez Restrepo Partido Cent
Catalina Ortiz Lalinde Partido Alian
Crisanto Pizo Mazabuel Partido Liber
Ciro Antonio Rodríguez Pinzón Partido Cons
John Jairo Roldán Avendaño Partido Liber
Juan Diego Echavarría Sánchez Partido Liber
José Luis Pinedo Campo Partido Cam
Juan Pablo Celis Vergel Partido Cent
Jénnifer Kristin Arias Falla Partido Cent
Gabriel Santos García Partido Cent
Armando Antonio Zabaraín D’Arce Partido Cons
Erasmo Elías Zuleta Bechara Partido de la
Nubia López Morales Partido Liber
Modesto Enrique Aguilera Vides Partido Cam
Emeterio José Montes de Castro Partido Cons
Jezmi Lizeth Barraza Arraut Partido Liber
Yenica Sugein Acosta Infante Partido Cent
Jairo Humberto Cristo Correa Partido Cam
Harold Augusto Valencia Infante Partido de la
Esteban Quintero Cardona Partido Cent
José Eliécer Salazar López Partido de la
Víctor Manuel Ortiz Joya Partido Liber
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache Partido Liber
Nilton Córdoba Manyoma Partido Liber
Alfredo Ape Cuello Baute Partido Cons
Karen Violette Cure Corcione Partido Cam
Alonso José del Río Cabarcas Partido de la
Élbert Díaz Lozano Partido de la
Andrés David Calle Aguas Partido Liber
José Luis Correa López Partido Liber
Ángel María Gaitán Pulido Partido Liber
Félix Alejandro Chica Correa Partido Cons
Wadith Alberto Manzur Imbett Partido Cons
Édgar Alfonso Gómez Román Partido Liber
Kelyn Johana González Duarte Partido Liber
Luis Fernando Gómez Betancurt Partido Cent
Luciano Grisales Londoño Partido Liber
Jaime Rodríguez Contreras Partido Cam
Jaime Felipe Lozada Polanco Partido Cons
Álvaro Henry Monedero Rivera Partido Liber
Juan Carlos Reinales Agudelo Partido Liber
Franklin Lozano de la Ossa Partido Opci
John Jairo Hoyos García Partido de la
Nevardo Eneiro Rincón Vergara Partido Liber
Mónica María Raigoza Morales Partido de la
Neyla Ruiz Correa Partido Alian
Alejandro Alberto Vega Pérez Partido Liber
Julián Peinado Ramírez Partido Liber
Jhon Jairo Berrío López Partido Cent
Carlos Adolfo Ardila Espinosa Partido Liber
Flora Perdomo Andrade Partido Liber
Sara Elena Piedrahíta Lyons Partido de la
Óscar Leonardo Villamizar Meneses Partido Cent
Eloy Chichi Quintero Romero Partido Cam
Diego Javier Osorio Jiménez Partido Cent
Anatolio Hernández Lozano Partido de la
Fabio Fernando Arroyave Rivas Partido Liber
María Cristina Soto de Gómez Partido Cons
Oswaldo Arcos Benavides Partido Cam
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda Partido de la
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John Jairo Bermúdez Garcés Partido Cent
Alexánder Harley Bermúdez Lasso Partido Liber
Luis Emilio Tovar Bello Partido Cent

 Jorge Méndez Hernández Partido Cam
 León Fredy Muñoz Lopera Partido Alian
 Abel David Jaramillo Largo Partido MAI
 Jhon Arley Murillo Benítez CC Playa Re
 Hernán Banguero Andrade CC Mamunci
 César Augusto Ortiz Zorro Partido Alian
 David Ricardo Racero Mayorca Coalición List
 Carlos Alberto Carreño Marín Partido FAR
 Luis Alberto Albán Urbano Partido FAR
 Ómar de Jesús Restrepo Correa Partido FAR

Jorge Alberto Gómez Gallego Partido Polo
No  
votado
 Carlos Germán Navas Talero Partido Polo

‘0001
Registro Manual para Votaciones

Proyecto de ley número 008 de 2017
Tema a votar: Impedimento honorable 

Representante Ewin Valdés y Felipe Muñoz.
Sesión Plenaria: martes 11 de septiembre de 

2018.

Nombre Circunscripción Partido
Voto

Sí No
Inti Raúl Asprilla Bogotá P. Alianza Verde X
Nicolás Albeiro Echeverry Antioquia P. Conservador X
Sara Helena Piedrahíta Córdoba P. de la U X
César Augusto Pachón Boyacá MAIS X
Víctor Ortiz Joya Santander P. Liberal X
Ángel María Gaitán Tolima P. Liberal X
Harry González García Caquetá P. Liberal X
Hernando Guida Ponce Magdalena P. de la U X
Héctor Ángel Ortiz Boyacá C. Democrático X
Rodrigo Rojas Lara Boyacá P. Liberal X
Juan Carlos Lozada Bogotá P. Liberal X
Henry Fernando Correal Vaupés P. Liberal X
Milene Jarava Díaz Sucre Opción Ciudadana X
Buenaventura León León Cundinamarca P. Conservador X

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

¿Va a darle lectura al informe de ponencia? 
Secretario ¿Va a darle lectura al informe de 
ponencia?, perfecto.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Voy a leerlo, señor Presidente.
Proposición:

Me permito proponer a esta plenaria se dé 
segundo debate a la enmienda al informe de 
ponencia, para segundo debate, Proyecto de ley 
número 08 de 2017 Cámara, por medio de la cual 
se establecen requisitos para los pasos de fauna en 
la construcción de vías terrestres y se dictan otras 
disposiciones.

Firman: Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán 
Representante a la Cámara departamento de 
Antioquia.

Esta leída, señor Presidente, la proposición con 
que termina el informe de ponencia.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Se deja en consideración el informe de ponencia, 
se continúa con la discusión, se cierra la discusión, 
¿aprueba la honorable Cámara de Representantes?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ha sido aprobado, articulado.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
¿Cuántos artículos tiene? Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Presidente este proyecto tiene 7 artículos, de los 

cuales los siguientes no tienen proposición.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Entonces, Secretario, primero vamos a someter 

en consideración los artículos que no tienen ninguna 
proposición de los representantes, por favor dele 
lectura.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No tienen proposición el 2, el 4, el 5 y el 6, son 
los que no tienen proposición, para que los someta 
a consideración en bloque, si usted lo considera 
conveniente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

El 2, el 4, el 5 y el 6, artículos que no 
tienen ninguna proposición por los honorables 
representantes, se retira el artículo 2°, porque 
acaba de llegar una proposición para ese artículo, 
se dejan en consideración los artículos, Secretario 
repítamelos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, sólo dos porque le acaban de 
llegar proposiciones al 2 y al 4, entonces no tienen 
proposición el 5 y 6.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Por favor, el ponente que vaya revisando esas 
proposiciones, dénselas al ponente, para irlas 
trabajando con ellas, doctor Nicolás.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces no tienen proposición solo dos artículos 
el 5 y el 6.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

¿El qué?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
5 y 6.
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Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

5 y 6, se deja en consideración, se abre la 
discusión del 5 y el 6 que no tienen la proposición del 
proyecto de ley, se cierra la discusión, ¿lo aprueba la 
honorable Cámara de Representantes? Empecemos 
entonces.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, Presidente acaba de llegar una proposición 
sobre el 5, Ángela Patricia Sánchez acaba de radicar 
una en el 5, ¿lo dejamos y después se reabre?

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Entonces, perdón Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Acaba de llegar una al 5, señor Presidente, 

entonces solo queda.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Ya fue votado ¿qué Representante es?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Solo el 6.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
El 6, ¿qué Representante es? Y por favor me 

retiran las personas que por ahí estoy viendo 
funcionarios que no tienen nada que ver con la 
plenaria, que son los que están motivando muchas 
de las proposiciones, si siguen en lo mismo los 
retiros del recinto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, entonces…
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Secretario, entonces como estamos todavía, 

estamos todavía en consideración o ya se cerró la 
discusión del articulado, certifique como notario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, se estaba discutiendo el 5° y 
el 6° en el momento de la aprobación, se manifestó 
por parte de la Secretaría que el 5° también tenía una 
proposición, luego solo queda para aprobar como 
viene en la ponencia el artículo 6°.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Entonces se retira el artículo 5° y solo se somete 
en consideración el artículo 6°.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Como viene en la ponencia, se abre la discusión, 
se deja en consideración, no sé el doctor Santos 
que quería hacer el uso de la palabra del primer 
artículo que se va a discutir después del informe de 
la ponencia, doctor Santos tiene el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante 
Gabriel Santos García:

Gracias Presidente, quisiera hacer una breve 
reflexión, sobre el articulado que nos ocupa, creo 
está muy bien intencionado, sin embargo, hicimos 
una revisión exhaustiva de lo que se contiene en esta 
norma y encontramos que gran parte de su articulado 
ya está incluido bien sea en leyes o en resoluciones, 
creo que es obligatorio.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Doctor Santos que pena, en el artículo 6°, solo 
el artículo 6°, porque vamos a abrir la discusión en 
cada uno de los artículos y le damos el uso, después 
en cada uno puede tener el uso de la palabra para que 
de la discusión de cada artículo, es que él va hablar 
sobre el 6°, ¿sobre el 6° no tiene nada que decir?; no, 
entonces en el 6° podemos el doctor Santos en otro 
artículo tendrá la discusión, entonces se cierra la 
discusión, ¿aprueba la Cámara de Representantes el 
artículo 6° como viene en el informe de la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ha sido aprobado.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Perfecto, entonces abrimos la discusión sobre el 

artículo 1°, pero yo quisiera doctor Nicolás, que ya 
empezaron a haber dudas, si tiene a bien por favor 
dé una explicación general del proyecto y en vista 
de que hay unas proposiciones van revisándolas, por 
favor Secretario, entregue las proposiciones de los 
honorables representantes al ponente, para que él 
también vaya analizando si considera que deben ser 
incorporadas, o si no le da pues le da la sugerencia a 
la Cámara de Representantes, no acompañarla.

Por favor, un momento doctor Lorduy, doctor 
César le pido el favor de que le den las proposiciones 
también al doctor Nicolás, ya las tiene, perfecto, 
doctor Nicolás.

Intervención del honorable Representante 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:

Gracias, Presidente. Sea lo primero agradecer 
el interés suscitado por este proyecto de ley, que 
ya viene por segunda vez a plenaria, donde hubo 
unas solicitudes de modificación y por respeto a los 
compañeros los retiramos para hacer varios ajustes 
fundamentales.

En segundo lugar, aprobando hoy este proyecto 
de ley, Presidente, estamos como Congreso de 
la República en la vanguardia, hoy es el Día 
Nacional de la Biodiversidad, mostrando el respeto 
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y el interés, porque toda forma de vida es única e 
irrepetible. En segundo lugar, cumpliendo con todos 
los parámetros internacionales y pactos que se han 
firmado en los diferentes escenarios de Estocolmo, 
de Johannesburgo, de Río, de Río + 20, todo lo 
que hoy Colombia ha suscrito, como el Tratado de 
Biodiversidad a nivel internacional y que obviamente, 
doctor Santos, recoge la Constitución colombiana 
y recoge muchas de las normas y resoluciones que 
busca la protección de esa biodiversidad.

En ese orden de ideas, el proyecto, en resumen, lo 
que está haciendo es no prohibiendo las carreteras, no 
colocándoles más requisitos a las carreteras; los seres 
humanos necesitamos desplazarnos de un lugar a otro; 
necesitamos desarrollar nuestros pueblos y nuestros 
territorios; necesitamos conectar los municipios, 
conectar los departamentos y conectarnos con otras 
regiones y con otros países. Sin embargo, uno de 
los grandes reclamos de la humanidad es por qué 
eliminamos los ecosistemas que nos encontramos, 
los nacimientos de agua, porque le dejamos unas 
franjas importantes para que esa fauna que habita en 
esos ecosistemas se conserve y se mantenga. Por qué 
cuando hacemos una carretera tenemos que secar y 
tirar cemento sin pensar en esas especies que viven 
ahí en esos sectores cuando nosotros creemos que esa 
biodiversidad hace parte del acompañamiento del ser 
humano, de la defensa de la vida y de la protección en 
este Congreso, que fue capaz de declarar los animales 
seres sintientes y que hoy se pone a la vanguardia 
y recoge en este proyecto y le entrega el legado del 
mundo, la oportunidad de proteger la biodiversidad, 
de la cual nos espantamos cada que la vemos 
estampada en las carreteras cuando nos desplazamos 
de un lugar a otro porque no hay pasos de fauna que 
les permitan a través de puentes o soterrados que no 
encarecen los costos.

Es el cumplimiento de las disposiciones 
internacionales y constitucionales de que los 
corredores biológicos sean ecosistemas interco-
nectados, comunidades biológicas que actúen 
entre sí para conformar en ese ecosistema y poder 
conjugar la protección a esos biotopos, a esos nichos, 
a esos bucles autocaptalípticos que interceptan e 
intercambian la posibilidad de que un animal pueda 
pasar por encima de una vía y encontrar el agua, 
o encontrar el alimento, o pueda ir a encontrar o 
caminar por donde toda su vida lo ha hecho o por 
donde todas sus especies lo han hecho y como lo 
hemos visto en muchas carreteras y en muchos 
escenarios donde se posibilita que esos corredores 
sirvan para dirigir los procesos de dispersión y 
migración de la biodiversidad que reclama y que 
firmamos mundialmente.

Ayudan a un movimiento de protección de las 
especies de otros flujos ecológicos entre las diferentes 
zonas de esos recursos de hábitat a través de un 
territorio específico que fragmentamos con una vía, 
pero que con esta disposición estamos garantizando 
que hagamos la vía, pero que respetemos esa franja 
para que estas especies no desaparezcan, para que 
mejoren, para que potencialicemos el paisaje, para 

que no veamos más carreteras agresivas y agrestes 
que rechacen completamente las condiciones del 
derecho que tenemos a disfrutar de la biota de la 
naturaleza, que neutralicen esos procesos resilientes 
de los territorios sobre los cuales se ejercen grandes 
presiones antrópicas y procesos de fragmentación.

Por eso el proyecto es muy sencillo; en su artículo 
el objeto tiene que establecer unos requisitos que 
exijan pasos de fauna y cumplir que los proyectos 
terrestres nuevos cumplan y que esas carreteras en 
todos los órdenes, hemos excluido las municipales, 
las nacionales y las departamentales, puedan cumplir 
con esas definiciones de pasos de fauna, de hábitat, 
de fragmentación del ecosistema. Que obliguemos 
en ese diseño, doctor Santos, que es cierto que 
muchas de estas disposiciones hoy están en muchas 
resoluciones, pero lamentablemente no se cumplen 
y no hay una norma que las compile y no hay una 
norma específica que hable de biodiversidad y de la 
protección de la misma.

Sí, claro, hay planes de manejo ambiental, hay 
obligaciones, pero no las cumplen y la biodiversidad 
no es la protagonista. Con este proyecto de ley 
estamos diciendo que a nosotros la biodiversidad sí 
nos importa y que hace parte del ecosistema y que 
hace parte de la relación que necesitamos. Señor 
Presidente, un minuto.

A partir de la vigente ley, todo proyecto terrestre 
nuevo estaría obligado a incluir la localización, 
el diseño de los pasos de fauna de acuerdo a un 
estudio minucioso del lugar que incluye, entre otros 
factores, tipos de hábitat identificados, rutas de 
desplazamiento, zonas de interés para la dispersión 
de la fauna, mamíferos, vertebrados y peces ajustados 
a la ley, en el plan de manejo ambiental; y en las 
leyes se ha exigido que para hacer una carretera o 
una obra se cumpla con un plan ambiental, pero no 
se ha dado la mirada del respeto ecosistémico, de 
que no se fragmenta y de que no se rompa y que no 
haya respeto por esos habitantes que están ahí y que 
han estado ahí antes de la carretera.

Los requisitos de diseño, los pasos de fauna 
de que trata esta ley, pueden lograrse mediante 
procesos constructivos viales tales como túneles, 
deprimidos, soterrados, viaductos o cualquier 
otra forma que permita una faja que interrumpa la 
discontinuidad del ecosistema, y el ancho mínimo 
de la faja y el largo mínimo de la faja serán de 
acuerdo al estudio minucioso de la fauna del lugar y 
de los requerimientos que esos individuos y que esas 
especies estén allá.

Consideramos además los impactos 
ambientales que deben tener un especial cuidado 
y una caracterización en torno a lo biótico; las 
inmediaciones podrán construir senderos peatonales, 
podrán tirar simplemente guaduas mediante 
las cuales pase el oso o pase el animal. No está 
obligando a una construcción mucho más costosa, 
sino a que el constructor tenga en cuenta que ahí 
también habitan unos seres que para nosotros son 
importantes y hacen parte de la vida.



Gaceta del conGreso  42 Viernes, 8 de febrero de 2019 Página 31

Por eso, honorables Representantes, yo los 
invito a que hoy el Congreso en conmemoración 
al Día Nacional de la Biodiversidad apruebe este 
proyecto; la mayoría de las proposiciones son 
constructivas, son complementarias, no riñen con 
el objeto fundamental del proyecto, se pueden 
ajustar. Yo le pediría, Presidente, para efectos de 
ser serios y responsables que nos permita una vez 
aprobado nombrar esa comisión de redacción para 
ajustarlas para el próximo debate porque ninguna 
de ellas modifica la estructura del proyecto ni trae 
absolutamente ninguna discusión frente a lo esencial 
y al objetivo que es señalar que la biodiversidad es 
importante para nosotros en el proceso de desarrollo 
sostenible.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Gracias doctor Nicolás, ¿y usted ya habló con los 
compañeros?, por favor, es mejor pedirles el favor a 
los compañeros de manera individual, doctor César 
Lorduy, doctor Nicolás oiga atentamente al doctor 
César Lorduy que tiene unas inquietudes precisas.

Intervención del honorable Representante 
César Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente, yo le solicito que se reabra la 
discusión del artículo 6°, si usted así lo considera, 
para poder manifestar la opinión que yo tengo sobre 
el contenido que el mismo artículo tiene.

Señor Presidente, le solicito formalmente que 
abra la discusión sobre el artículo 6° nuevamente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

El motivo, doctor César, reabrir el 6°. ¿Por qué 
motivo?, doctor, ya votado.

Intervención del honorable Representante 
César Augusto Lorduy Maldonado:

El motivo es que el artículo obliga a que se 
realicen este tipo de obras que se plantean a partir 
del año 2016 y ya llevamos dos años, estamos en el 
2018.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Entonces, Secretario deje claro para abrirlo 
después de las discusiones de los otros que el doctor 
César Lorduy pide la reapertura, y sometemos a la 
plenaria si decide dar reapertura al proyecto con la 
explicación y exposición del doctor César Lorduy.

Doctor Nicolás, primer artículo entonces, primer 
artículo, primer artículo Secretario, quién tiene la 
proposición.

Por favor doctor Nicolás, ya dele las proposiciones 
si usted considera a la Secretaría, todas, lea de quién 
es la proposición del artículo 1°, Secretario.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Un momento señor Presidente, que la tenía el 
señor ponente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Ya, quítele todo al señor ponente, Secretario.
Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Hay dos proposiciones para el artículo 1°, una 

radicada por el Representante Fabián Díaz Plata y 
otra por el Representante David Racero Mayorca.

No se contraponen, la primera, la de Fabián Díaz 
Plata, pide modificar el artículo 1°, el cual quedaría 
así:

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por 
objeto establecer los requisitos ambientales que 
deben cumplir los proyectos de vías terrestres 
nuevas y los proyectos de vías terrestres en curso, 
principalmente carreteras de todo orden y los 
ajustes aplicables a las carreteras existentes.

La proposición del Representante David Racero 
pide adicionar un parágrafo al artículo 1° que sería:

Parágrafo. Inclúyase también el requerimiento 
para la adecuación de pasos de fauna en otros 
tipos de infraestructura, además de las viales que 
generan fragmentación de los ecosistemas.

Acaban de radicar otra proposición para el 
artículo 1° que pide adicionar otro parágrafo. Lo 
firma el Representante a la Cámara, Luis Emilio 
Tovar Bello.

Parágrafo. El Gobierno nacional tendrá hasta 
un año para reglamentar la presente ley en donde se 
establezcan los lineamientos para el establecimiento 
de pasos de fauna ajustados a las condiciones 
específicas y diferenciales en cada ecosistema y 
habitad de las regiones del país en coordinación con 
las Corporaciones Autónomas Regionales (CAR), 
las autoridades gubernamentales, departamentales 
y municipales, como también los distintos actores 
sociales ambientales de cada entidad territorial. 
Firma, Luis Emilio Tovar Bello.

Esas son las tres proposiciones radicadas para el 
artículo 1° señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Han sido leídas, ahora, devuélvaselas al ponente 
para que le dé explicación una a una y le preguntamos 
a cada una de las proposiciones si las deja en 
constancia o si se las sometemos en consideración 
las tres proposiciones. Nicolás.

Intervención del honorable Representante 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:

Presidente, en primer lugar, tengo que decirle 
que este proyecto de ley vino en el mes de abril 
acá a la plenaria y suscitó muchas inquietudes y 
proposiciones de los honorables Representantes.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Doctor Nicolás, moción de orden del doctor, siga 
qué pena.
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Intervención del honorable Representante 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:

Nosotros aplazamos la discusión del proyecto 
para ajustarlo y presentamos una enmienda, 
esa enmienda corrige exactamente lo que están 
proponiendo las diferentes proposiciones, salvo una 
que habla de que sean las que están en curso, nosotros 
no podemos crear una ley para alterar contratos ya 
firmados, licitaciones ya hechas o disposiciones ya 
tomadas, nosotros tenemos que legislar en sentido 
general, abstracto y hacia futuro, entonces la 
enmienda recoge la inquietud y la preocupación que 
es a partir de 2018, no antes.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Esa proposición de quién es, doctor Nicolás, por 
favor, la que leímos doctor Nicolás, vamos una a 
una, si no, se la aplazo y creo una comisión especial, 
doctor David Racero, la explicación del ponente le 
es suficiente.

Intervención del honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

No, muchas gracias señor Presidente, doctor 
Nicolás Echeverry, yo no me refiero a eso, señor 
Presidente y honorable Representante Echeverry, yo 
no me refiero a las que ya están adelantándose, no 
me refiero a eso, me refiero a que amparado en el 
espíritu de la ley, que es no afectar el paso de fauna, 
no solamente se aplique para las construcciones 
viales sino para otro tipo de infraestructura que 
genere fragmentación de esos ecosistemas a los que 
se refiere la ley, o sea, lo único que quiero dar es un 
alcance, no para los que ya están contratadas y las 
obras en curso, doctor Echeverry, sino más bien que 
no solamente quede para las vías, sino para otros 
tipos de infraestructura que afecten los ecosistemas 
y el paso de fauna según lo contemplado en la misma 
ley.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Doctor Nicolás.
Intervención del honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:
Presidente, yo le insistiría a los compañeros 

que nos ayuden dejando como constancias las 
proposiciones y que nos permitan en la redacción 
hacer ajustes, ninguna proposición modifica el 
objeto, el compañero Racero tiene toda la razón, es 
que no solamente estamos hablando de unas vías, 
sino de cualquier obra de infraestructura, pero es 
de redacción, no tengo ningún inconveniente en 
eso, yo creo que el proyecto de ley fue ajustado 
a las solicitudes de la mayoría de los honorables 
Representantes, no tiene ninguna discusión de fondo, 
el objeto es muy claro, está claro que no podemos 
afectar hacia atrás las carreteras, estamos diciendo 
que estamos avanzando en señalar el tema de la 
biodiversidad, la mayoría de las proposiciones son 
complementarias y son de redacción y ninguna hace 

una modificación de fondo al espíritu y al articulado, 
señor Presidente; ninguna, se lo garantizo.

Entonces, yo le propongo, Presidente, si es 
posible, y con la venia de los proponentes, que 
me permitan dejarlas como constancia y que usted 
nombre una comisión de redacción para nosotros 
presentársela a usted, Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

El problema, doctor Nicolás, es que como ya 
estamos en plenaria, usted sabe muy bien que lo 
único que tendrá que salir, si se vota el informe de 
ponencia y el articulado, es como queda allí, no 
hay forma ni modificación que usted pueda hacer al 
articulado, por lo tanto, si, pero las constancias no 
le permiten a los honorables Congresistas dejarle, 
entonces, yo creería como decisión y además 
para poderla sacar con las modificaciones y salga 
concertado, doctor Nicolás, si me lo permite, crear 
una comisión accidental, y hoy anunciamos de una 
vez el proyecto para la siguiente y usted con las 
personas que tienen, las proposiciones crearán la 
comisión y concertarán cuáles quedan en constancia 
o cómo redactan las modificaciones que dice el 
honorable Representante, si me lo permite doctor 
Nicolás ,y yo creo que el otro martes podemos sin 
problema.

Intervención del honorable Representante 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:

No tengo ningún problema, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Entonces, ya voy a leer los miembros de la 

comisión de estudios de las proposiciones para las 
sugerencias de la votación a la plenaria, doctor Juan 
Carlos Lozada, el doctor Fabián Díaz, el doctor 
Erasmo Elías Zuleta, ya voy, no sea tan copartidario, 
el doctor Carlos Ardila Espinosa, el doctor Jairo 
Cristancho, el doctor Abel David Jaramillo, la 
doctora Ángela Patricia Sánchez, el doctor Franklin 
Lozano, el Representante Caicedo, el doctor David 
Racero, el doctor Luis Emilio Tovar, el doctor 
Gabriel Vallejo, así como el doctor Santos que ha 
estado pendiente del proyecto, y el doctor César 
Lorduy, se sientan juiciosos a trabajar y me dicen 
cómo debe ser que el proyecto debe ser concertado 
con todas las bancadas.

Conformada la Comisión, doctor Albeiro, por 
favor usted queda coordinador de esa comisión 
para poder concertar la discusión; anunciamos este 
proyecto de primero para el martes, que esperamos el 
martes, doctor Nicolás, no me lo pongan de primero, 
pónganlo de tercero. Doctor Nicolás, ¿usted de aquí 
al martes cree que ya tiene, se ha podido reunir 
con los compañeros? Sí, perfecto, entonces para el 
martes, Secretario, en el segundo punto del orden 
del día para que no haya ninguna discusión.

Quiero decir a la Cámara de Representantes lo 
siguiente: no había recursos para ni siquiera publicar 
en Gaceta los proyectos de ley, para anunciárselo al 
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país y al Gobierno; hasta hoy nos dice la Directora que 
llegaron los recursos, Secretario, para poder publicar 
varios de los proyectos que estaban pendientes, es 
por eso que el orden del día lo encontramos tan 
corto y sin posibilidades de mayores anuncios, para 
constancia para que no digan que esta honorable 
Cámara de Representantes no está colocando el 
orden del día, sino que no han podido ser publicados 
como lo ordena la ley. Secretario, anuncie proyectos 
para la próxima sesión, martes 18 de septiembre, 
Secretario.

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Por instrucciones del señor Presidente se 
anuncian los siguientes proyectos para la sesión 
plenaria del día martes 18 de septiembre de 2018 o 
para la siguiente sesión plenaria en la cual se debatan 
proyectos de ley o actos legislativos.

Informe de objeciones presidenciales
Proyecto de ley número 097 de 2015 Cámara, 

120 de 2016 Senado, por medio de la cual se 
modifica el Estatuto Nacional de Usuarios de los 
Servicios Públicos Domiciliarios y se dictan otras 
disposiciones en materia de protección de los 
usuarios de servicios públicos.

Proyectos para segundo debate
Proyecto de ley número 045 de 2017 Cámara, 

por medio de la cual se modifica el artículo 17, 
numerales 1, 3 y 5 de la Ley 546 de 1999.

Proyecto de ley número 008 de 2017 Cámara.
Proyecto de ley número 133 de 2017 Cámara.
Proyecto de ley número 106 de 2017 Cámara.
Y se anuncia el expediente de la Comisión de 

Acusación el número 1626.
Han sido leídos y anunciados los proyectos, señor 

Presidente, para la sesión plenaria del día martes 18 
de septiembre del 2018.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Ya anuncio, Secretario. Perdón, estaban pidiendo 
una moción la doctora, ¿quién la estaba pidiendo: 
el doctor Racero, doctor Pizarro o doctora Ángela? 
Doctora Ángela María.

Intervención de la honorable Representante 
Ángela María Robledo Gómez:

Tranquilo. Antes de que leyera el anuncio de 
proyectos, yo quería pedirle al Representante Nicolás 
Alberto Echeverry, nosotros vamos a apoyar este 
proyecto, pero queríamos hacer una proposición, 
no nos queríamos atravesar a la aprobación hoy, 
Representante Echeverry, pero pedirle no quede en 
la Comisión, pero pedirle que la proposición que 
voy a preparar la puedan considerar como parte de 
la discusión del proyecto.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

¿Le gustaría, doctora Ángela, ser parte de la 
comisión?

Intervención de la honorable Representante 
Ángela María Robledo Gómez:

¿Se puede?
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Sí, claro que sí, doctora.
Intervención de la honorable Representante 

Ángela María Robledo Gómez:
Es que estaba pidiendo, pero es que a veces, 

como dice María José, estamos un poco en el exilio, 
no nos ven, pero gracias, si puedo quedar, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Entonces la doctora Ángela Robledo hará parte 
de la comisión de estudio, doctor Nicolás, por favor 
y sáquela oficialmente, Secretario, con base en la 
instrucción de Presidencia; el doctor Pinedo también 
quiere estar. Doctor Nicolás, usted, quedando grande 
la comisión, por qué no me dice la hora en la que 
se van a reunión para que de una vez los convoque 
mañana, 11 de la mañana, ¿en dónde, doctor? En la 
Comisión Quinta, 11 de la mañana en la Comisión 
Quinta se reunirá esta comisión para estudiar las 
proposiciones, por eso no hicimos uso del listado 
de oradores porque íbamos a crear la comisión, 
entonces todos harán parte de la comisión. Doctor 
Nicolás, 11 de la mañana Comisión Quinta. El 
doctor Ape Cuello, le van a leer una proposición 
antes de levantar.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así la proposición presentada por el 
Representante Ape Cuello, señor Presidente:

Cítese a sesión de la plenaria de la Cámara de 
Representantes en la fecha y hora que disponga la 
Mesa Directiva al señor Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural para que responda el cuestionario 
relacionado con la administración, ejecución e 
inversión de los recursos de la construcción de 
la contribución parafiscal denominada cuota de 
fomento ganadero y lechero desde el mes de enero 
de 2016, tiempo en el cual dicho ministerio asumió 
la administración temporal de dichos recursos de la 
parafiscalidad ganadera. El cuestionario que deberá 
responder es el siguiente, se anexa el correspondiente 
cuestionario para el funcionario citado.

Firman la proposición Alfredo Ape Cuello Baute, 
Buenaventura León, Felipe Muñoz, Adriana Matiz y 
Jaime Felipe Lozada.

Ha sido leída la proposición, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Se levanta la sesión. ¿Que cuál proposición? No, 

una cosa era leerla, bueno léala de una vez, ¿quién? 
Eso es de debates. Bueno, listo, léala, dele lectura 
para aprobarlas, si son debates, una cosa es una 
lectura, Secretario, no me vuelvan a decir, y otra cosa 
es una proposición. La lectura de un documento de 
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un parlamentario es distinta a una proposición para 
aprobación, por eso, pero era que si le damos lectura, 
una cosa es la lectura y otra cosa si le sometemos a 
aprobación por favor.

Subsecretario General Norbey Marulanda 
Muñoz:

Por instrucción del señor Presidente se lee la 
siguiente proposición para debate de control político 
citado por el Representante Liberal Carlos Ardila al 
Ministro de Defensa, Ministro de Salud, al Ministro 
de Relaciones Exteriores, al Alto Consejero para 
el Posconflicto y al Director para la Sustitución 
de Cultivos Ilícitos, y en dicho debate se espera 
la socialización ante la Cámara de Representantes 
del nuevo programa o paquete de programas para 
la lucha contra los cultivos de uso ilícito, así como 
la evidencia científica y soportes técnicos que los 
justifican.

Esta proposición es firmada por el Representante 
Carlos Ardila y tiene cuestionario anexo; se 
adhiere a esta misma proposición la presentada 
por el Representante David Ernesto Pulido Novoa, 
Representante a la Cámara por el Guaviare; Jaime 
Rodríguez Contreras; la Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal; Jairo Humberto Cristo; Alejandro Vega, 
Representante del Meta; Julián Peinado y otras 
firmas ilegibles.

Señor Presidente, ha sido leída la proposición de 
control político.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Se somete en consideración las dos proposiciones 
leídas, se deja en discusión, ¿se aprueban las 
proposiciones leídas, Secretario, por la plenaria?

Subsecretario General, Norbey Marulanda 
Muñoz:

Han sido aprobadas.
Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 

Chacón Camargo:
Me dice el Vicepresidente que hay personas 

que quieren dejar constancias, entonces bórreme 
el registro, cabina, y abra nuevamente el registro 
para los Congresistas que quisieran dejar alguna 
constancia de sus regiones o de alguna actuación 
que consideran prudente hacérsela conocer al país. 
La palabra al doctor Wílmer Pérez por tres minutos.

Intervención del honorable Representante 
Wílmer Leal Pérez:

Presidente, muchas gracias. Es una constancia 
que quiero dejar y es muy importante por todo lo 
que está sucediendo en el país por el debate que se 
ha abierto en cuanto al tema de extracción petrolera 
y fundamentalmente con el tema que tiene que ver 
con el fracking, Presidente.

Compañeros, nosotros en Boyacá estamos 
celebrando algo que pasó en los últimos días y es 
que la empresa Polaca Geofísica decidió terminar 
unilateralmente un contrato que tenía con la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos para hacer prospección 

y exploración en 12 municipios de Boyacá y en unos 
tantos más de Cundinamarca.

Así que la constancia va dirigida a darles gracias a 
las comunidades que se manifestaron y que salieron 
a las vías a protestar pacíficamente, a los colectivos 
ambientales y al gobernador de Boyacá porque 
trabajaron en equipo y nosotros acompañamos 
estas movilizaciones pacíficas que lograron que la 
empresa entendiera que primero está el agua antes 
que el petróleo.

Por eso, Presidente, nosotros queremos hacerle 
saber a la Mesa Directiva y a todos ustedes, 
compañeros, está radicado un proyecto de ley que 
busca que el fracking sea prohibido en Colombia, al 
cual los invitamos a que lo acompañen, junto con las 
comunidades estamos defendiendo la vida porque 
como decimos en Boyacá, queremos que se haga en 
Colombia primero la vida, primero el agua y luego 
el petróleo. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

El doctor Abel David Jaramillo tiene el uso de 
la palabra; y dónde está el doctor Inti, que me dijo 
que abriera las constancias y todavía no está aquí 
ayudándome. Venga aquí, doctor Inti, mi Vice 
preferido.

Intervención del honorable Representante 
Abel David Jaramillo Largo:

Gracias, señor Presidente. El día de hoy el Partido 
Cambio Radical radicó en la Secretaría del Senado 
el proyecto de ley por medio del cual se regula 
el derecho fundamental a la consulta previa y se 
dictan otras disposiciones. Vemos con preocupación 
que dicho proyecto de ley no ha sido socializado 
en las instancias naturales de concertación con 
los pueblos indígenas, las comunidades negras 
y los pueblos rom, lo cual lamenta una sospecha 
frente a la intencionalidad de este proyecto de ley 
cuyas constancias han sido oscuras a la población 
directamente implicada en el ejercicio de este 
derecho fundamental.

Es de rescatar que la elaboración de las mismas 
no contó con las diversas propuestas normativas 
que en consecuencia los pueblos indígenas y 
comunidades étnicas han presentado con el ánimo de 
legislar una regulación pertinente y adecuada a los 
estándares internacionales siempre correspondiente 
a la noción del desarrollo propio que se gesta desde 
los territorios.

Hacemos el llamado al honorable Congreso de 
la República y a la Cámara de Representantes para 
que no dejen pasar este proyecto sin tener en cuenta 
las voces e intereses de los sujetos de derecho, para 
que durante el trámite legislativo se garantice el 
derecho a la consulta y al consentimiento previo 
libre e informado de las comunidades, evitando así 
una nueva declaración de inconstitucionalidad por 
parte de la Corte Constitucional.

Estamos muy al pendiente de cualquier situación 
sobre este proyecto y esta iniciativa y sabemos que 
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la consulta previa protege los derechos culturales, 
económicos, políticos, territoriales de todos los 
pueblos indígenas. La consulta previa es ese derecho 
constitucional y reconocido internacionalmente; 
los pueblos indígenas nos declaramos en asamblea 
permanente para que podamos conocer a 
profundidad sobre este proyecto. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante. Representante 
Erasmo Zuleta.

Intervención del honorable Representante 
Erasmo Elías Zuleta Bechara:

Buenas tardes, querido Presidente. En el día de 
hoy quiero dejar una constancia. El pasado 7 de 
septiembre me reuní con los líderes de los municipios 
de Puerto Escondido, Moñito, San Pelayo, Los 
Córdobas, Lorica, San Bernardo del Viento y 
Montería para discutir acerca de la problemática de 
la vía que va desde el corregimiento de Santa Lucía, 
en el municipio de Montería, hasta el municipio de 
Moñitos.

La situación actual de la vía es crítica, 
aproximadamente 54 kilómetros se encuentran en 
total abandono y empeora cuando las lluvias azotan 
la región, por lo que los habitantes del sector están 
cansados de promesas incumplidas, que se han 
quedado en el papel. Por tal motivo acompañaré el 
día de mañana a delegados de la Gobernación del 
departamento de Córdoba y alcaldes de diferentes 
municipios del departamento de Córdoba a una 
reunión con el Director de Invías en la ciudad de 
Bogotá con el doctor Juan Esteban Gil Echavarría 
para buscar una pronta solución a esta problemática 
que tanto afecta al departamento de Córdoba y a la 
zona costanera de nuestro departamento generando 
pérdidas económicas ya que los campesinos luego 
de recoger sus cosechas no tienen cómo sacarlas 
para su comercialización.

Tenemos que buscar la solución ya sea de 
manera rápida o de manera que sería a través de 
un maquillaje o de la manera definitiva que sería la 
pavimentación de estos 54 kilómetros que comunica 
a seis municipios de nuestro departamento. Es 
por eso que invito a los congresistas de nuestro 
departamento de Córdoba, a los alcaldes de la zona 
costanera y del municipio de Montería a que se unan 
a esta iniciativa y nos acompañen el día de mañana 
para esta importante reunión. Muchas gracias, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante. Representante 
Juan David Vélez.

Intervención del honorable Representante 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias, señor Presidente. Quiero dejar una 
constancia recordando que hoy hace 17 años el 
terrorismo atacó las torres gemelas en pleno centro 

de los Estados Unidos en Nueva York, dejando más 
de 3.016 personas fallecidas y 6.000 heridos, muchos 
de ellos colombianos residentes en los Estados 
Unidos. También el terrorismo ha arremetido y 
comprometió las libertades civiles y los derechos 
humanos de más de 64 países; jamás se escuchó 
a ninguno de esos países pedir que se negociara 
con Al Qaeda o que se entregaran curules a los 
terroristas y se les concediera impunidad. Jamás lo 
hicieron y jamás lo harán; el mundo pidió justicia 
de estos hechos con contundencia y con firmeza 
los condeno, 1.200 personas fueron arrestadas y 
encarceladas, allí sí triunfó la justicia, se conoció la 
verdad, se enaltecieron a las víctimas y se enfrentó 
al terrorismo.

No olvidemos que en Colombia grupos terroristas 
al margen de la ley han dejado millones de víctimas 
en asesinatos, secuestros, torturas, desapariciones, 
reclutamientos y atentados, y hoy es el día que 
aún seguimos esperando que en el país triunfe la 
verdad, la reparación y la justicia. Diecisiete años 
han pasado desde que unos criminales atacaron 
las torres gemelas, el mundo se unió para rechazar 
el terrorismo y hoy me uno al dolor de tantos 
ciudadanos que incluyen muchos colombianos en el 
exterior víctimas de este terrible acto terrorista para 
recordar hoy en este importante día, homenajear 
a los héroes que salvaron vidas y honrar todas las 
víctimas.

Ojalá en Colombia pronto ocurra lo mismo; ojalá 
que todas las naciones se solidaricen con nuestras 
víctimas; ojalá que condenemos a los autores 
y a quienes son responsables de distintos actos 
terroristas, deben pagar por estos actos; nosotros 
tampoco los olvidaremos. Gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Representante Fabián Díaz.
Intervención del honorable Representante 

Fabián Díaz Plata:
Gracias, Presidente. Hemos hecho una solicitud 

de visita técnica para que se revise Ferticol; para 
quien no conoce, Ferticol es una empresa que 
se creó para poder atender las problemáticas del 
campesinado, de nuestros campesinos, los cuales 
tienen que asumir unos costos gigantes en la compra 
de fertilizantes y de abonos. Con esta empresa se 
busca generar precios más justos para esta población, 
para estos campesinos, para nuestros campesinos 
colombianos que requieren de nuestro apoyo.

En este momento, Ferticol está a la antesala de 
una liquidación que se ve con malos ojos por parte 
de los trabajadores, una liquidación que afecta a 
Barrancabermeja, son más de 200 trabajadores los 
que se van a ver afectados y necesitamos el apoyo 
nacional para de esta forma brindarle un apoyo no 
solamente a Barrancabermeja y a Santander, sino a 
todos los campesinos de Colombia, que necesitan 
del apoyo en razón a los precios tan altos que tienen 
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que asumir por los fertilizantes y los abonos, ya 
que estos se tienen que estar importando, cuando 
nosotros tenemos una empresa como es Ferticol, 
que puede brindar ese apoyo al campesinado, tiene 
un potencial gigante de crecimiento y la estamos 
dejando perder por culpa de malos manejos, por culpa 
de la corrupción, por tener a Ferticol como la caja 
menor y lamentablemente por culpa de gobernantes 
que no han tenido la voluntad política de salvar esta 
empresa patrimonio de los santandereanos.

A su vez, hemos hecho una solicitud de visita 
técnica al páramo de Santurbán para que revisemos 
la etapa de exploración que se está dando en esta zona 
en Soto Norte. Es lamentable ver cómo empresas 
han desarrollado gigantes huecos, cavernas para 
explorar en este territorio y no se están evaluando los 
impactos ambientales que estas se están generando 
en este ecosistema tan importante para Bucaramanga 
y su área metropolitana, para Santander.

Quiero dejar constancia que vamos a estar 
defendiendo nuestro territorio y defendiendo 
nuestros ecosistemas; legislar a favor del medio 
ambiente no es un favor que se le hace al medio 
ambiente, es una obligación que tenemos nosotros 
como especie y como congresistas porque en la 
misma Constitución está establecida la protección 
de nuestro medio ambiente, es por eso que apoyamos 
toda iniciativa que busque la protección de nuestros 
ecosistemas. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Muchas gracias, Representante. Representante 
León Fredy Muñoz.

Intervención del honorable Representante 
León Fredy Muñoz Lopera:

Muchas gracias, señor Presidente. También 
quiero dejar constancia de algo que hoy está 
rondando en todo el recinto, tenemos programado un 
debate de control político para el 19 de septiembre 
de Hidroituango, EPM. Yo le solicito, este debate 
ya está organizado, estaba agendado, están citadas 
todas personas que les compete con este proyecto 
de Hidroituango. Le pido el favor, señor Presidente, 
que conservemos la fecha, es muy importante 
que todos los colombianos y colombianas sepan 
qué está pasando en Hidroituango, que todos los 
medellinenses, los antioqueños sepan lo que viene 
pasando en Hidroituango, la justificación del que 
está recogiendo las firmas, que lo que necesita es 
informe técnico. Le recuerdo que informes es lo 
único que tiene este proyecto de Hidroituango ¿o 
es que es insuficiente el informe de la Contraloría? 
450 páginas la Contraloría General de la República, 
o casi 200 páginas de la Contraloría General de 
Antioquia, o los informes de la ANLA que van 
cursando ya nueve investigaciones o las diferentes 
entidades que les compete.

Señor Presidente, yo creo que aquí no podemos 
permitir por ninguna razón que los debates de 

control político se vayan a ir aplazando, ojalá así 
no sea. Aún no han radicado la proposición, pero 
llamo la atención porque sé que están recogiendo 
las firmas para radicar aplazamiento. Lo único que 
nosotros queremos con este debate, compañero 
David Racero y yo, citantes a este debate, es que se 
siga conociendo la verdad. Hoy está en el Concejo 
de Medellín, está cursando el proyecto de acuerdo 
150, donde quieren vender siete billones de las 
acciones que tiene EPM en el exterior y las que 
tiene ENISA, y eso nos preocupa, que nos aplacen 
el debate precisamente cuando hay una discusión 
en el Concejo de Medellín, cuando lo único que 
pretendemos es cuidar el patrimonio público, 
cuando lo único que pretendemos con este debate es 
que no se venga un despido masivo de trabajadores 
y trabajadoras de EPM. Lo único que pretendemos 
es decir la verdad como están tratando a las personas 
que habitan allí en Ituango y en los municipios del 
bajo Cauca.

Un minuto, señor Presidente. Las gentes de 
Medellín, de Antioquia están esperando, ya hicimos 
una audiencia pública donde vinieron muchas 
personas que se tomaron toda esa molestia de venir 
desde Ituango, de Puerto Valdivia, del bajo Cauca, 
campesinos y campesinas que hoy vienen sufriendo. 
Por eso es importante este debate, vamos conociendo 
la verdad que ha sido yo creo que escondida. Muchas 
gracias, señor Presidente, y ojalá no se aplace este 
debate.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante León. 
Representante David Racero.

Intervención del honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

Gracias, señor Presidente. Cordial saludo a todos 
los colegas presentes, sumándome a la voz de mi 
colega mi amigo León Muñoz, citante del debate de 
control político sobre la situación de Hidroituango, 
EPM. Lamento profundamente que se pretenda por 
algunos sectores posponer una vez más este debate; 
este debate ya ha sido pospuesto una vez realmente, o 
sea, realmente esto ya viene siendo un aplazamiento 
que ya se tenía con agenda previa. Hemos tenido 
audiencias públicas, hemos ido al territorio, 
hemos estado en la represa, hemos dialogado con 
las comunidades, con las diferentes entidades y 
realmente no aguanta más aplazamiento conocer la 
verdad sobre Hidroituango; no lo digo por mí y no 
lo digo por León, lo decimos por alrededor de los 
120.000 afectados de la represa de Hidroituango, de 
la crisis de Hidroituango, alrededor de 15 municipios 
del bajo Cauca Antioqueño. ¿Cuándo ellos y ellas 
van a tener el derecho de conocer la verdad? ¿A qué 
le tememos?

Yo realmente de manera muy enfática, con 
respeto pero con contundencia, sí invito a esta 
plenaria, a este recinto a reconsiderar esa propuesta; 
demos el debate y seguro no se va a acabar el debate, 
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Representantes, seguro que no, va a ser un debate 
de muchos otros, pero discutámoslo. Si no es este 
espacio, entonces cuándo; si no es este espacio, 
entonces cuándo; si no somos nosotros, entonces 
quién.

Así que de manera insisto respetuosa pero 
con vehemencia, el debate está programado para 
el 19 de septiembre, démoslo, escuchémoslo 
directamente de las entidades que están citadas, ya 
están agendadas desde hace más de un mes, tienen 
los cuestionarios, no aplacemos más. Insisto, no es 
por mí, no es por León, no es por nuestras bancadas, 
es por la gente del bajo Cauca, los 120 damnificados 
que hoy exigen conocer qué fue lo que ocurrió, que 
hoy exigen saber qué va a pasar con sus vidas, con 
sus proyectos productivos; qué va a pasar con sus 
casas o no. Representantes, de una manera muy 
respetuosa, yo creo que es el momento. Adelante, 
no va a ser el último, va a haber más debates, pero 
abramos la discusión, y creemos que esta Cámara, 
con el protagonismo que está teniendo en los debates 
de control político, no puede estar, no puede tenerle 
miedo a la altura de un debate como este. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante Racero. 
Representante Jhon Arley Murillo.

Intervención del honorable Representante 
Jhon Arley Murillo Benítez:

Presidente, muy buenas tardes. Gracias. Un 
saludo a todos. En estos momentos quiero reiterar un 
llamado que hice a esta plenaria hace algunos días 
en relación con la imperiosa necesidad que tenemos 
las comunidades negras de contar por parte del 
Gobierno con la voluntad para la reglamentación de 
la Ley 70. Recordemos que estamos cumpliendo 25 
años de expedir esta ley; hace pocos días hice llegar 
a los despachos de cada uno de los representantes 
un ejemplar de esta Ley 70 para que sea conocida 
por todos y puedan saber cuáles son las medidas 
afirmativas que allí se han planteado para el avance 
de la calidad de vida de las comunidades negras.

Pero uno de los pocos artículos o capítulos que 
sí ha sido reglamentado es el que tiene que ver con 
la creación de un fondo para financiar la educación 
de jóvenes y representantes de comunidades 
afrocolombianas y garantizar el acceso a la 
universidad, reglamentación que se hizo a través 
del Decreto 1627 del 96, que crea el Fondo Especial 
de Créditos Educativos para Comunidades Negras, 
un fondo muy importante que se ha convertido 
en la única oportunidad para miles de jóvenes 
afrodescendientes de acceder a la universidad y de 
poder aumentar o avanzar en la calidad de vida.

Pero estamos preocupados por denuncias que 
hemos recibido recientemente de estudiantes que 
representan a las comunidades negras ante la junta 
directiva del Icetex consistentes en prácticas de 

corrupción, manejos inescrupulosos, cobros jurídicos 
a jóvenes que han sido beneficiados de este fondo, 
demoras en los desembolsos, asignación de cupos 
a personas que no pertenecen a las comunidades 
negras, falta de garantías y cobros por los avales 
para poder acceder a este fondo. Eso es muy grave 
porque eso implica cortarles la posibilidad a muchos 
jóvenes de acceder a la educación.

Hoy quiero hacer el llamado a esta plenaria 
y al Gobierno nacional para que revise qué está 
ocurriendo y les dé tramite a estas quejas que han sido 
presentadas por los jóvenes al Ministerio del Interior 
y qué denuncias no han tenido el trámite oportuno 
porque hoy muchos cupos se van a personas que no 
pertenecen a las comunidades negras o a personas 
que no cuentan con los requisitos para poder acceder 
a ella, personas con capacidad de pago quitándoles 
la oportunidad a muchos jóvenes en el Pacífico de 
acceder a la educación superior.

Así pues, hacer un llamado de atención y 
también pedirle a la Mesa Directiva de esta Cámara 
que por favor se sirva citar a la conformación de la 
comisión legal para las comunidades. Hace un mes 
aproximadamente la Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca, el Representante Hernán Banguero y 
el suscrito radicamos una proposición para conformar 
la Comisión Legal Afrodescendiente, comisión que 
está establecida por ley de la República aprobada por 
este Congreso, que a la fecha es la única comisión 
legal que no ha sido conformada ni instalada por 
parte de la Presidencia de la Cámara y, entre otros 
temas, esa comisión hace seguimiento a temas como 
los que hoy he denunciado. Por lo tanto, al no tener 
conformada esta comisión estamos dejando a las 
comunidades afro sin una herramienta fundamental 
para el seguimiento de aquellas acciones afirmativas 
que están determinadas a su favor y a muchos temas 
más que requieren el seguimiento por parte de la 
bancada afro o de la comisión legal afrodescendiente.

Presidente, así que mi último llamado es, 
nuevamente reitero, a la Mesa Directiva, a la 
Presidencia, una urgencia, la conformación de esta 
comisión y su integración para poder iniciar sesiones 
lo más pronto posible. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante Arley. Desde la 
Vicepresidencia se harán las gestiones necesarias 
con el Presidente para proceder a la conformación 
de la comisión. Representante Carlos Adolfo Ardila.

Intervención del honorable Representante 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Muchas gracias, señor Presidente. Presidente 
para dejar constancia de la grave crisis que vive el 
sistema educativo en el departamento del Putumayo; 
cumplimos ya más de 15 días de que 70.000 
estudiantes no reciben educación, han suspendido 
las labores académicas motivados principalmente 
por las falencias en la prestación del Programa de 
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Alimentación Escolar, programa que se prestó 
de manera deficiente, programa que se contrató 
obviando principios básicos de la contratación y que 
fue fruto de la improvisación y la falta de planeación 
por parte de la Gobernación del Putumayo.

Han obviado también que el Programa de 
Alimentación Escolar es una estrategia de 
permanencia que garantiza un derecho fundamental 
como es el derecho a la educación, así que quiero 
dejar constancia, señor Presidente y compañeros 
de plenaria, que le hemos hecho un llamado a la 
Ministra de Educación como rectora de la política 
pública de educación y al Procurador General de la 
Nación para que convoquen a una mesa intersectorial 
y a una mesa interdisciplinaria que aborde esta grave 
problemática que afecta hoy, reitero, a más 70.000 
niños en el departamento del Putumayo. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Alejandro Carlos 
Chacón Camargo:

Muchas gracias, Representante. Representante 
Juan Carlos Lozada.

Intervención del honorable Representante 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Muchas gracias, Presidente. Yo quería dejar la 
constancia hoy 11 de septiembre, el Día Internacional 
de la Biodiversidad, de que las Naciones Unidas a 
través de su Oficina para la Alimentación, la FAO, 
la Organización Mundial de Alimentos de Naciones 
Unidas, dijo que si somos capaces antes del año 2020 
de rectificar el rumbo de la humanidad, seremos 
capaces de salvar este planeta del cambio climático; 
de otra manera no seremos capaces.

Este es un anuncio terriblemente preocupante 
el que hace Naciones Unidas, terriblemente 
preocupante porque ya en el año 2013 en el estudio 
de la FAO nos daba 15 años antes de que el cambio 
climático fuera irreversible y fíjese usted, Presidente, 
cómo este tiempo no solamente ya se agotó, sino 
que hoy ya es mucho menos de lo que había dicho 
en esa ocasión Naciones Unidas.

Hoy la situación ambiental del planeta es crítica, 
y yo me pregunto cuál es la respuesta del Estado 
colombiano con respecto a esta profunda crisis 
ambiental. Y la respuesta, Presidente, es fracking, 
la respuesta glifosato, como lo dijo el Ministro de 
la Defensa, que se tomaría un tarrado de glifosato. 
Lo reto a que se lo tome, como lo dijo el Embajador 
en Estados Unidos, más glifosato. La respuesta es 
ganadería extensiva, que es la principal causa del 
cambio climático. Según la Organización Mundial 
de Alimentos de Naciones Unidas, Colombia está en 
la peor de las crisis en términos de la deforestación, 
293.000 hectáreas deforestadas en el año 2017, que 
representa un 23% de incremento en la deforestación 
con respecto al año 2016. Son muy preocupantes 
los anuncios del gobierno del Presidente Duque en 
materia ambiental, gravísimos.

Y uno desde hace un mes y medio llamando 
todos los días al Ministerio del Medio Ambiente 
para que el Ministro le dé una cita, para mostrarle 
un proyecto de ley que frenaría la deforestación 
de manera muy contundente, porque plantea la 
coordinación de más de 30 entidades del Estado 
para frenar este terrible flagelo ambiental y me ha 
dejado metido cinco veces, Presidente, sin siquiera 
llamar a pedir disculpas por dejarlo a uno metido. 
Si esa va a ser la actitud de este ministro que yo 
admiraba, que respetaba, si esta va a ser la actitud 
del Gobierno nacional, Colombia será cómplice de 
esta terrible debacle que se le viene al planeta en 
términos ambientales. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante Lozada. 
Representante Ángela Sánchez.

Intervención de la honorable Representante 
Ángela Patricia Sánchez Leal:

Gracias, señor Presidente. Un saludo a todos 
los compañeros. Le quiero dejar una constancia 
con respecto a la situación de los niños en 
Colombia. Actualmente en Colombia existen más 
de 4.359.000 niños menores de 6 años que están 
viviendo condiciones muy difíciles; el informe que 
dio la Fiscalía esta semana es muy preocupante, 
cifras donde dice que en este año 1.399 casos de 
abuso sexual en todo el país. Más de 13.000 niños 
ha sido abusados y mensualmente más de 100 
niños tienen que vivir esos vejámenes sexuales, 
y nosotros qué estamos haciendo. Además, la 
semana pasada en la Comisión tuvimos un debate 
con respecto al sistema de salud en La Guajira y 
lo más preocupante es una cifra donde de enero a 
julio han muerto más de 30 niños en La Guajira 
por temas de desnutrición, y la pregunta es qué 
estamos haciendo.

Estas cifras y muchas más me han llevado a 
tomar una decisión y trabajar un proyecto de ley que 
presentaré en los próximos días donde llevaremos 
la infancia y la adolescencia que se ha constituido 
como una comisión legal de este Congreso, lo cual 
nos llevará a llevar un trabajo programático por los 
niños donde se pueda verdaderamente solucionar 
lo que está ocurriendo con nuestra niñez. Así que 
espero que mis compañeros me puedan apoyar 
en esta iniciativa; esta ya ha sido socializada con 
organizaciones muy importantes, como Red Papás, 
como Idriprón, como Visión Mundial, como Alianza 
por la Niñez, y, la verdad, que estamos juntos en este 
propósito de trabajar no solamente por el presente, 
sino por el futuro de nuestra nación. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante. Representante 
José Jaime Uscátegui.
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Intervención del honorable Representante 
José Jaime Uscátegui Pastrana:

Gracias, Presidente. Los colegas recordarán 
que con la decisión de la Corte Constitucional de 
incorporar a la JEP los delitos sexuales contra los 
niños, se abre un boquete peligrosísimo para este 
país. Quiero llamar la atención de los colegas 
sobre este hombre que ven en esta fotografía, un 
Subteniente del Ejército que en el año 2010 torturó, 
violó y asesinó a tres niños en Arauca. Y si acatamos 
esa decisión de la Corte de aceptar incorporar los 
delitos sexuales a la JEP, este hombre, como muchos 
otros violadores, podría quedar en libertad.

Entonces yo hago un llamado desde acá para 
que cerremos filas en este Congreso a la hora 
de defender a nuestros niños, no importa que el 
brazalete del violador sea de las FARC, de las AUC 
o, peor aún, un uniformado de nuestro ejército, de 
nuestra fuerza pública. Hago un llamado y por eso 
en este instante vamos a radicar un proyecto de acto 
legislativo para que quede claro de una vez por todas 
que los delitos contra los niños no pueden ser objeto 
de ningún beneficio judicial y mucho menos de la 
Justicia Transicional. Aquí tengo el proyecto de ley, 
y si alguno de los colegas quisiera firmarlo conmigo 
para radicarlos en este momento, se los agradecería 
porque es un clamor de 50 millones de colombianos 
y este Congreso no puede seguir mudo frente la 
violación y frente al ultraje de nuestros niños, que 
son sagrados porque a ellos pertenece el reino de los 
cielos. Por favor acompáñenos. Gracias.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante. Representante 
Juan Fernando Espinal.

Intervención del honorable Representante 
Juan Fernando Espinal Ramírez:

Muchas gracias, Presidente. Con respecto al debate 
de control político del proyecto de Hidroituango, 
claro que sí, bienvenidos, señores Representantes. 
El debate, y es un debate muy importante por dos 
razones, primero porque todos los colombianos 
estamos en el derecho de conocer las razones y las 
causas que dieron lugar a la contingencia y que han 
puesto en riesgo este proyecto tan importante que 
realmente representa la sostenibilidad energética del 
país en un 17%.

Pero mi preocupación de realizar el debate en los 
próximos días, honorables Representantes, es que el 
debate puede tornar en un debate político. Considero 
que hoy no existen herramientas técnicas realmente 
y no conocemos la causa, raíz que dio lugar a la 
contingencia y que puso en riesgo un proyecto que 
no solamente es de los antioqueños; Hidroituango 
es de todos los colombianos y claro que se han 
presentado realmente debilidades institucionales y 
que hay perjudicados en la ribera del río Cauca y 
EPM ha hecho todos los esfuerzos por subsanar esas 
debilidades.

Pero yo también llamo a la sensatez, llamo a 
la sensatez de este Congreso de la República para 
que ejerzamos control político con herramientas 
técnicas y reales y la petición clara es esperemos 
unos días más que tengamos en las manos de cada 
uno de los Congresistas el informe definitivo que 
va a presentar la firma Escava Chilena de lo que 
ocurrió con el proyecto Hidroituango y que generó 
esta contingencia que realmente llamó la atención 
de todos los colombianos.

Así que respetuosamente también elevo medios 
de protesta y esa carta fue firmada, señor Presidente, 
por más de 60 Representantes y no estamos diciendo 
que no hagamos el debate, el debate lo vamos a 
hacer y lo vamos a hacer en este recinto y también 
en el recinto del Senado de la República para que 
todos los colombianos conozcamos las verdaderas 
causas de lo que ha ocurrido desde el punto de vista 
técnico con el proyecto de Hidroituango, que no 
es solamente de los antioqueños, sino de todos los 
colombianos. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Inti Raúl Asprilla 
Reyes:

Muchas gracias, Representante. Se levanta la 
sesión y se cita para mañana, 12 de septiembre, a 
las 2:00 de la tarde, debate de control político del 
Partido Liberal. Muchas gracias, hasta mañana, 
señores.

Jefe de Relatoría, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se levanta la sesión siendo las 5:53; muchas 
gracias a todos.

IMPEDIMENTOS
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